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ОРГАН ТОМСКОГО ТРУДЯЩИХСЯОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ

Районы -  победители соревнования
,, ИТОГИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ РАЙОНОВ ОБЛАСТИ 

ЗА УСПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПЛАНОВ

Рассмотрев итоги социали
стического соревнования ме
жду районами области за 
успешное выполнение на
роднохозяйственных планов 
за 9 месяцев 1975 года, бю
ро обкома КПСС, исполком 
областного Совета депутатов 
трудящихся, президиум обл- 
совпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ признали победите
лями в социалистическом со
ревновании:

ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 1975 ГОДА
Александровского и Кар- 

г ас оке кого районов — Алек
сандровский район;

Асиновского и Томского 
районов — Асиновский рай
он;

Банчарского н Чаинского 
районов — Чаинский район;

- Верхнекетского и Тегуль- 
детского районов -— Верхне- 
кетскнй район;

Зырянского и Первомай

ского районов — Первомай
ский район;

Кожевниковского и Ше- 
гарского районов — Шегар- 
ский район;

Кривошеинского и Мол- 
чановского районов — Крн- 
вошеинский район;

Колпащевского и Пара- 
бельского районов — Кол- 
пашевскнй район.

Б О Е В А Я  З А Д А Ч А  Т О М С К И Х  Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й

Быстро и без потерь взять 
древесину из запасов

Коллектив Аслановского леспромхоза принял повы
шенные обязательства в'честь XXV съезда КПСС. Реше
но: ко дню открытия съезда вывезти всю древесину, уло
женную летом в запас; выполнить задание двух месяцев 
по заготовке леса к 24 февраля.

Соревнуясь за достойную 
встречу XXV съезда, КПСС, 
коллектив предприятия обя
зуется досрочно, к 25 декаб
ря, выполнить плац завер
шающего года пятготетки по 
заготовке древесины. Зада
ние первых двух месяцев бу
дущего года решено выпол
нить к 24 февраля — ко 
дню открытия партийного 
съезда, Чтобы справиться с 
этими обязательствами, наш 
коллектив организованно, 
без промедления и раскачки 
начнет зимний лесозаготови
тельный период, добьется 
четкой работы всего лесного 
конвейера. Главное условие 
этого — трехсменная работа 
на погрузке и вывозке дре
весины. Вот почему решено 
при безусловном выполне
нии текущих планов лесоза

готовок. вывезти ко дню от
крытия съезда всю древеси
ну •— 50 тысяч кубометров, 
—■ уложенную летом в за
пас.

Древесина будет выво
зиться только транспортны
ми цехами, один из которых 
создан на базе узкоколей
ной ж'елезной дороги, второй 
-f- на Полуденовской авто
мобильной дороге. Чтобы- по
двысить . эффективность . по
грузочной и лесовозной тех
ники, все работы намечено 
выполнять бригадным мето
дом. Созданы . бригады во
дителей (за каждой из них 
закреплено 3 автомобиля), 
операторов челюстных по
грузчиков, ремонтные брига.- 
ды для ухода за механизма  ̂
ми.

С перспективой сплани

рована работа дорожно
строительного отряда. Зада
ча его коллектива — обеспе
чить четкую работу рабочих 
верхнего склада . и тран
спортных цехов, с опереже
нием и с хорошим качеством 
прокладывать ветки к лесо
секам. После первых же мо
розов будут построены ледя
ные дороги, по которым нын
че предстоит вывезти 80 ты
сяч кубометров древесины. 
Особое внимание будет обра
щено на более полное ис
пользование возможностей 
узкоколейной железной до
роги.

«С высокой производи
тельностью использовать
каждый зимний день в ле
су» — под таким девизом 
будет организовано социали
стическое соревнование на 
заготовке и вывозке древе
сины. Утверждены условия 
поощрения коллективов
бригад, добившихся наиболь
шей . выработки на погрузке 
и вывозке леса, экипажей

тепловозов. За своевремен
ное и качественное строи
тельство дорог будут поощ
ряться рабочие дорожно
строительного отряда.

Мы понимаем, что от того, 
как поработаем в зимние.ме
сяцы, зависят и результаты 
предсъездовского социали-' 
стического соревнования и 
первого года десятой пяти
летки в целом. Вот почему 
мы обращаемся к коллекти
вам всех лесозаготовитель
ных предприятий области с 
призывом начать, соревнова
ние за лучшую организацию 
вывозки древесины. Наша 
общая цель — добиться, 
чтобы, ко дню открытия 
XXV съезда КПСС вывезти 
весь лес, заготовленный и 
уложенный у зимних трасс, 
создать необходимое для ра
боты в распутицу запасы нк 
нижних складах.

(Обязательства обсуждены 
и приняты на рабочих соб
раниях цехов Аслановского 
леспромхоза).

Возить лес в три смены
Томские лесозаготовители 

немало сделали для .того, 
чтобы ритмично и стабильно 
поставлять народному хозяй
ству важнейшую продукцию
— древесину. Совершенство
вание технологических про
цессов, широкое применение 
вахтового метода позволили 
значительно повысить объе
мы производства весной и 
летом. Отличительная осо
бенность этого года — рез
кое увеличение запасов дре
весины на верхних складах. 
К первому декабря эти запа
сы в леспромхозах области 
должны составлять не менее 
миллиона кубометров — это 
почти в два раза больше, 
чем имелось в 1974 году. 
Такой технологический задел 
обеспечит надежность рабо
ты всех производственных 
участков, снизит зависи
мость коллективов предприя
тий от неблагоприятных по- 
го/йгых условий, сократит 
затраты на производство ку
бометра древесины.

Зима всегда была време
нем наиболее интенсивной 
работы лесного цеха обла
сти. Но сегодня важней-- 
шее значение приобретает 
вывозка леса. Если своевре
менно, в первый период зи
мы, не доставить древесину 
с верхних складов на ниж
ние, то это приведет к рез
кому росту транспортных 
затрат, в исключительных 
случаях — к потери большо
го количества древесины. 
Вот почему партийным коми
тетам предприятий, горко
мам и райкомам КПСС, хо
зяйственным руководителям 
необходимо особое внимание 
уделить совершенствованию 
работы транспортных, ре
монтных и дорожных служб, 
немедленному окончанию 
подготовки к зиме всей тех
ники, завершению комплек
тации кадров механизаторов.

Нужно с полной ответст
венностью представлять, что 
никогда еще предприятиям 
области не приходилось вы
возить за зимний период та
кого количества древесины, 
как нынче. В очень напря
женный первый квартал 
этого года вывозка состави
ла 2.866 тысяч кубометров. 
В первом квартале будущего 
года предстоит вывезти не 
меньше 2.950 тысяч кубо
метров. Значительно возра
стает нагрузка на каждый 
месяц: январская программа
— 915 тысяч кубометров, 
февральская — 932 тысячи, 
мартовская — 1.100 тысяч 
кубометров леса. То есть 
рекорды прошлого сезона 
сейчас должны стать нор
мой работы. Средняя суточ
ная вывозка будет состав
лять 35 тысяч кубометров. С 
такой нагрузкой лесной

транспорт еще никогда не 
работал.

Чтобы справиться с ней, 
предстоит уже в октябре— 
ноябре набрать нужные 
мощности по вывозке, как 
можно быстрее ввести в дей
ствие все лесовозные доро
ги зимнего действия, энер
гично начать доставку дре
весины из запасов. В чет
вертом квартале леспромхо
зы должны вывезти 1.810 
тысяч кубометров. Это 
план, но задача коллективов 
предприятий — перекрыть 
задолженность, выполнить 
социалистические обязатель
ства завершающего года пя
тилетки.

Иными словами, за 5 
неполных зимних месяцев 
(ноябрь — март) необходимо 
вывезти свыше 4,5 миллио
на кубометров леса. Это 
свыше 60 процентов годовой 
программы. Справиться с та
кими большими объемами 
можно только при очень чет
кой круглосуточной работе 
лесного транспортного кон
вейера, при хорошей органи
зации социалистического со
ревнования за достия{ение 
наибольшей выработки на 
погрузке и вывозке древе
сины.

Обязательства асланов- 
ских лесозаготовителей в ■ 
честь XXV съезда КПСС, 
которые мы публикуем сего
дня, направлены именно к 
этой цели. Партийные коми
теты лесозаготовительных 
предприятий должны дове
сти до сведения своих кол
лективов инициативу асла- 
новцев, объяснить ее важ
ность. Необходимо развер
нуть самое широкое сорев
нование за то. чтобы ко дню 
открытия XXV съезда 
КПСС вся древесина из за
пасов у дорог была вывезе
на на нижние скирды. Толь
ко в этом случае будут соз
даны предпосылки для 
безусловного выполнения за
даний первого квартала н 
всего зимнего сезона.

Пути повышения интен
сивности лесного конвейера 
общеизвестны. Это создание 
транспортных цехов, на не
больших лесопунктах — 
транспортных участков, фор
мирование бригад, в крайнем 
случае экипажей, на погруз
ке, вывозке леса, на ремонте 
техники. Воспитательная ' н 
политическая работа в кол
лективах по организации со
циалистического соревнова
ния должна быть подкрепле
на инженерной работой по 
созданию условий для высо
копроизводительного труда. 
Необходимо предусмотреть 

1 буквально все: от перехода 
на трехсменный режим ра
боты управленческого аппа
рата, обслуживающих служб 
до вопросов снабжения, до

ставки рабочих на производ
ство н обратно, питания и 
отдыха людей.

Как .никогда, возрастают 
требования к оперативности, 
качеству работы инженер
ных служб. Им предстоит за
ранее решить многие вопро
сы, какими бы мелкими они 
ни казались.

Особая забота должна 
быть проявлена о прокладке 
лесовозных магистралей и 
уходе за ними. Опыт передо
вых предприятий убедитель
но доказал эффективность 
ледяных дорог. Нынче 
утверждена широкая про
грамма их строительства. 
По ним должно быть вывезе
но 1,6 миллиона кубометров 
древесины. Но проверка по
казывает, что не на всех 
предприятиях собираются 
своевременно построить и 
ввести в действие ледяные 
дороги. В частности, мало 
что сделано пока в Аргат- 
Юльеком, Белоярском и на 
ряде других предприятий. 
Такое консервативное отно
шение хозяйственных руко
водителей должно получать 
самую резкую оценку со сто
роны партийных комитетов.

Большие претензии у ле
созаготовителей к железно
дорожникам: медленно выво
зится продукция с прирель
совых нижних складов. 
Серьезную помощь должны 
оказать томские автотран
спортники. В прошлом сезо
не водители автотранспорт
ного упиавления вывезли 
всего 91,5 тысячи кубомет
ров, намного не выполнили 
задание. Сейчас предстоит 
вывезти 180 тысяч кубомет
ров. Подготовка к зймней 
страде в управлении ведется 
медленно.

Успех любого дела в ко
нечном итоге зависит от 
подбора и расстановки кад
ров. Партийные комитеты 
должны добиться, чтобы 
лучшие механизаторы, ком
мунисты были. направлены 
на решающий участок — на 
вывозку леса. Подготовка 

' специалистов в объединении 
«Томлеспром» нынче идет 
более успешно. На многих 
предприятиях полностью 
укомплектованы штаты води
телей, операторов челюст
ных погрузчиков. Но за об
щими неплохими показателя
ми скрываются и большие 
просчеты. Очень много во
дителей не хватает в Аси- 
новскои, Новотегульдетском 
леспромхозах.

Томские лесозаготовители 
начинают зимний сезон. От 
их мастерства, организован
ности, деловитости зависит 
эффективность соревнования 
за достойную встречу XXV 
съезда КПСС, зависит 
успешная работа в первом 

- году десятой -пятилетт. '! ':

НАВСТРЕЧУ 
XXV СЪЕЗДУ
К П С С в

С е г о д н я

в н о м е р е
ф  Важная инициа
тива аелановцев 
©  Вывезти древеей- 
ну из запасов ко Дню 
открытия ХХУ съезда 
КПСС
ф Мелиораторы ре
шили выполнить пя
тилетний план к 7 но
ября ‘
ф  Слово асиновских 
земледельцев

ЗАКУПКИ МОЛОКА: 
20 О К Т Я Б Р Я

(В первой колонке—зада
ние на октябрь в тоннах, во 
второй — закуплено на 20 
октября в процентах к ме
сячному заданию по данным 
областной инспекции по за
купкам и качеству сельхоз
продукции).
Колпашевский 700 64
Крицошеинакий 800 64
Чаинский 850 63
Первомайский 700 62
Бакчарский 850 61
Па-рабельский’ 500 61
Тегульдетский 180 52
Кожевниковск-ий 1.750 50
Асиновский 1.000 . 50
Томский 2.850 49
Шегарский 1.100 49
Зырянский 1.050 ’-49
Молчановский 430 49
Каргасокский 320 46
Александровский 120 42
Верхнекетский 35 40
По области: 13.325 54

С ъ е з д у  —

высокопроизводительный
т р у д

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА РАБОТ
НИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА АСИНОВСКОГО 
р а й о н а  по достойной  ВСТРЕЧЕ XXV СЪЕЗДА 
КПСС

ЗА СЧЕТ ИНТЕНСИФИКАЦИИ ТРУДА

Решение апрельского 
(1975 г.) Пленума ЦК 
КПСС о созыве очередного, 
XXV съезда Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза нашло горячий отклик 
У трудящихся района и вы
звало новый подъем тру
довой и политической актив
ности. Трудящиеся района 
выполнили пятилегние на
роднохозяйственные планы 
по закупкам картофеля, яиц 
и шерсти. Для общественно
го животноводства заготов
лено по 6 тонн сена и сена
жа, около 9 .тонн силоса на 
корову, 1.700 тонн витамин
ной травяной муки. 'На фер
мах создан необходимый за
пас кормов, весь скот постав
лен на зимнее стойловое со
держание.

Коллективы Асиновского 
трактороремонтного завода, 
совхоза имени Ленина вы
ступили с ценной инициати
вой — встретить съезд пар
тии новыми трудовыми- до
стижениями, приняли повы
шенные социалистические 
обязательства. Они направ
лены на более полное ис
пользование резервов увели
чения, производства, улучше
ния качества продукции, до
стижение наивысшей произ
водительности труда.

Обсудив постановление 
Центрального 'Комитета 
КПСС «О социалистическом 
соревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС», 
отвечая делом на призыв 
партии, труженики сельско
го хозяйства района берут 
на себя следующие повышен
ные социалистические обя
зательства.

Выполнить пятилетий на
роднохозяйственный план 
государственных закупок: 
скота и птицы — к 15 де
кабря, молока к 30 де
кабря.

Продать сверх плана до 
конца пятилетки: -мяса —
250 тонн, яиц — 1,6 млн. 
штук, шерсти — 19 центне
ров.

За пять месяцев, предше
ствующих дню открытия 
съезда, произвести молока 
3.730 тонн, что на 5,5 про
цента выше уровня соответ
ствующего периода 1974 — 
1975 гг., продать государ
ств  молока 3.1-70 тонн, на 
6 процентов больше, в том 
числе в октябре — 660| но
ябре — 500, декабре — 
560. январе — 680, феврале 
— 740 тонн.

Рост объемов производст
ва и государственных заку
пок продуктов животноводст
ва будет достигнут как за 
сче. увеличения численности 
продуктивного скота, так и за 
счет улучшения качествен
ных показателей. Поголовье 
крупного рогатого скота воз
растет на 6, в том числе 
коров — ’на 5,5 процента.

Надои на корову составят 
740 килограммов молока, 
что на 30 килограммов выше 
уровня соответствующего 
периода прошлого года.

За счет широкого приме
нения интенсивного откорма 
довёдем сдаточный вес мо
лодняка крупного рогатого 
скота до -400 килограммов, 
обеспечим товарность моло
ка не ниже 85 процентов, 
полную его сохранность.

Добьемся на каждой фер
ме бережного хранения кор
мов и рационального их ис
пользования, применения 
минеральных и витаминных 
добавок. Обеспечим ритмич
ную работу кормоцехов, обо
рудования животноводческих 
ферм, для чего подберем и 
направим на работу на фер
мы 60 механизаторов.

.В целях создания основы 
для получения в 1976 году 
более высоких урожаев 
сельскохозяйственных куль
тур вывезем на поля за зим
ний период 180 тысяч тонн 
органических удобрений, в 
том числе до 1 марта 1976 
года — 150 тысяч тоня. В 
октябре—ноябре 1975 года 
внесем минеральные удобре
ния под зябь, многолетние 
травы и луга на площади 12 
тысяч гектаров, завершим 
очистку семян зерновых 
культур.

Ко дню открытия XXV 
съезда КПСС отремонтиру
ем с высоким качеством всю 
почвообрабатывающую и по
севную технику, все имею
щиеся агрегаты АВМ и три 
четверти зерноуборочных 
комбайнов. Ремонт техники 
в указанные сроки будет 
■обеспечен за счет создания 
постоянных ремонтных,
бригад, улучшения техноло
гии и организаций ремонта. 
До 25 октября поставим всю 
сельскохозяйственную тех
нику на зимнее хранение.

Особое внимание уделим 
экономической работе. Про
должим обучение рабочих 
совхозов основам экономиче
ских знаний, передовым при
емам и методам труда, тех
нологии и организации про
изводства. В районе .будут 
работать ‘ 6 экономических 
школ, 35 школ коммунисти
ческого труда, университет 
сельскохозяйственных зна
ний с общим количеством 
обучающихся 976 человек.

В зимний период 1975 — 
1976 гг. подготовим . из чис
ла рабочих и служащих про
мышленных предприятий и 
совхозов района 85 ' комбай
неров и 115 трактористов, 
200 механизаторов повысят 
свою квалификацию. 220 че
ловек, не имеющих среднего 
образования, будут учиться 
в школах рабочей молодежи.

Призываем всех рабочих, 
специалистов и служащих 
сельского хозяйства высоко
производительным - трудом 
встретить XXV съезд КПСС, 
успешно выполнить приня
тые обязательства.

(Обязательства обсуждены 
на фермах, .в механизиро
ванных бригадах, совхозах 
и .приняты на совещании 

передовиков сельскохозяй
ственного производства 

Асиновского района).

Двадцатого октября со
стоялось собрание коллекти
ва ПМК-1 производственно- 
научного объединения «Со- 
гозтомекмелиора-ция». На по
вестке дня — обсуждение 
обращения участников собра
ния партийно-хозяйственно
го актива мелиоративных 
предприятий ко всем мелио
раторам Томской области.

Наша передвижная мехко- 
лонна специализирована на 
бурении скважин, прокладке 
и ремонте водопроводов. 
Объем работ большой, и ве
дутся они по всей области. 
В колонне три участка. Два 
из них в этом году досрочно 
выполнили свои пятилетние 
планы. Ремонтный участок, 
возглавляемый В. В. Кошка
ревым, справился со своим 
заданием на пятилетку 25 
июня, водопроводный уча
сток (начальник Ю. А. Буза- 
нов) выполнил пятилетний 
план 10 сентября.

Обсуждая обращение уча
стников собрания партийно-

хозяйственного актива ме
лиоративных предприятий, 
коллектив нашей ПМК, в 
которой сейчас трудится 
свыше двухсот человек, обя
зался за счет повышения эф
фективности использования 
техники и роста производи
тельности труда выполнить 
пятилетний план в целом по 
ПМК к 7 ноября. В обшей 
сложности за пятилетку бу
дет освоено более семи мил
лионов рублей. План завер
шающего года пятилетки ре
шено выполнить 20 декабря 
и дополнительно произвести 
сверх плана строительно
монтажных работ на 80 ты
сяч рублей.

Досрочное выполнение пя
тилетнего плана — вклад 
нашего коллектива во всена
родное социалистическое со
ревнование в честь XXV 
съезда КПСС.

Г. КОВАЛЕВ, 
начальник ПМК-1 про
изводственно * научного 
объединения «Союз- 

томекмелиорация».

О н и в ы п о л н и л и  п я т и л е т к у

РЯСТА
По 3.700 килограммов мо

лока в среднем от коровы 
получат нынче животноводы 
опытно - производственного 
хозяйства Нарымской госу
дарственной селекционной 
станции. Это на 237 кило
граммов выше плановой 
цифры и на 445 килограм
мов больше, чем в среднем 
за восьмую пятилетку.

Рост заметный, он позво
лил выполнить пятилетнее 
задание по производству и 
продаже молока государству 
на полгода раньше срока.

Без хорошей кормовой 
базы такого показателя, ко
нечно же, не достигнуть. В 
нашем хозяйстве созданы на 
90 гектарах многолетние

■ культурные пастбища, .пасть
ба применяется клеточная, в 
четыре цикла. Есть и есте
ственные пастбища,- коров 
подкармливаем также клеве
ром и зеленкой (на зеленку 
высеваем в ранние сроки го
рохо-овсяную смесь).

На прифермских участках 
многие годы выращиваем 
турнепс и куузику. В рацио
не дойного стада корнепло
ды бывают довольно продол
жительное время — начиная 
с первой декады сентября 
по март, как правило, даем 
по 10—15 килограммов на 
голову. Для хранения корне
плодов построено специаль
ное хранилище на 1.000 
тоня. В достатке заготавли
ваем на зиму и грубых кор
мов. ^

Обычно за летний период 
дойное стадо дает 65 процен
тов молока, остальное — 
зимой. Благодаря полной 
обеспеченности разнообраз
ными кормами результаты 
на наших фермах другие: зи
мой получаем от 55 до 60 
процентов годового валового 
надоя.

Немало дает и племенная 
работа. Над улучшением по
родности стада работаем 
уже девять лет. В хозяйстве 
две племенные фермы, на 
одной из них сосредоточено 
ядро, состоящее из чистопо
родного маточного поголовья 
черно-пестрых коров. На 
этой ферме нынче рассчиты
ваем получить по 4.350 ки
лограммов молока от ‘коро
вы.

В среднем за нынешнюю 
пятилетку будет получено 
по 99 телят от . каждой сот
ни коров. И дело не только 
в добром присмотре за мо
лодняком. Немало значит и 
уход за коровами. Ведется 
работа с тем, чтобы- умень
шать так называемый сер
вис-период, т. е. период от 
отела коровы до слуйкн. 
Для животноводов разрабо
тана система дополнитель

ной оплаты, она поставлена 
в зависимость от продолжи
тельности . названного перио
да по каждой молочной груп
пе.

Успех дела, разумеется, 
обеспечивают кадры. Извест
но, что их текучесть порою 
не удается приостановить ни 
высокой оплатой за. труд, ни 
созданием необходимых жи
лищно-бытовых условий. 
Кое-где на фермах дает себя 
знать непомерная растяну
тость рабочего дня, которая 
не мбжет быть привлека
тельной не только для моло
дежи, но и для тех, кто воз
растом постарше. У нас к&д- 
ры на фермах постоянные, в 
основном потому, что приме
няется уже несколько лет 
двухсменная работа.

С животноводами прово
дим учебу, повышаем их 
профессиональное мастерст
во. Шестнадцати работникам 
ферм в прошлом году при
своили- звание «Мастер жи
вотноводства II класса». 
Сейчас опять начинаем заня
тия, в первом квартале ново
го года большой группе ра
ботников снова будем при
сваивать звание мастеров. 

Недостатка в кадрах не 
испытываем. Многие годы 
работают у нас и занимают 
ведущие места в районе и в 
области доярки Эмма Яков
левна Гетман, Зоя Николаев
на Балычева, Валентина 
Михайловна Пьянкова, Ма
рия Николаевна Мыттус, Ва
лентина Яковлевна Макеева, 
Вера Захаровна Гатило-ва. 
Хорошо показывает себя и 
молодежь. Зина Бакланова, 
например, училась у Э. Я. 
Гетман. После средней шко
лы пришла на ферму в про
шлом году Галина Бачук н 
уже стала одной из лучших 
работниц. Коллектив стан
ции избрал ее депутатом го
родского Совета.

В .начале третьей.декады 
сентября дойные гурты пе
реведены на стойловое со
держание. Рацион добрый: 
каждой корове даем по 15 

' килограммов силоса и'столь
ко же корнеплодов, 6 кило
граммов сена, немного ком
бикормов. Надои в эти дни
— по 8 килограммов. В но
ябре и декабре рационы бу
дут несколько иными: сена
лугового —• 6 килограммов, 
силоса — 25,- корнеплодов
— 10 килограммов, плюс 
комби, корма.

За ноябрь и декабрь рас
считываем получить по 618 
килограммов молока от ко
ровы в среднем по фермам. 
Это позволит животноводам 
выполнить обязательство, 
принятое в честь XXV съез
да КПСС, — обесценить го
довой надой на корову по 
3.700 килограммов.

А. ТРИФОНОВА, 
главный зоотехник опыт
но-производственного хо
зяйства Нарымской се

лекционной станции. 
К олп а ш е вски й  район.

ГПЗ-5. Ш лиф оЕальН о-сборочныи цех I *  2. Здесь отлично 
труд ится  бригада ш лиф овщ иц, которой  руко во д и т  уд а р н и к  
ко м м ун и сти ч е ско го  труд а  Л. В. Ф ерапонтова . Коллектив  б рига
ды  уж е  тр уд ится  в сче т  10-й пя ти л е тки . .... .............

Л. Н. Сафронова — одна и з  о п ы тн е й ш и х  ш лиф овщ иц цеха. 
Ежедневно она пе ревы пол няет  см енное задание. При норме 
1.800 ш лиф ует до 2.300 колец . _

Н А СНИМ КЕ (слева-направо ): .вр и га д и р  Я . В. Ф ерапонтова я  
Я , * Н. С аф ронова. '■ • ”  _  _  ___

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я - ■ 22 октября 1975 года

Особая тщательность я аккуратность требуется 
при монтаже блоков, которые используются в вычи
слительных машинах. Это самые ответственные уз
лы. ___

» Людмила Михайловна Толстова—монтажница ра
диоаппаратуры на заводе математических машин. 
Она досрочно выполнила пятилетку и сейчас ра
ботает в счет августа будущего года.

ФоточЭ. Стойлова.

О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы -

I
Истекший после предыду

щего отчетно-выборного 
собрания период для коллек
тива завода математических 
машин ознаменован дальней
шим ростом производства и 
обновлением продукция.

Успешно был завершен 
ярлая четвертого года пяти
летки, хорошо работают мно

гие подразделения в 1975 
году. Удельный вес новой 

, продукции в товарном про
изводстве составлял в минув
шем году 50,6 процента, 
нынче —. 76,3 процента. Но
вые виды числовые про
граммных устройств управ
ления металлорежущими 
станками созданы на качест
венно новой элементной ба
зе — интегральных микро
схемах. Освоение этой про
дукции позволило увеличить 
объем производства в 1975 
году по сравнению ~с 1973 
годом на 40,2 процента.

Вырос и сам завод. Вве
дено в эксплуатацию девять 
тысяч квадратных -метров 
производственных площадей, 
реконструированы три цеха. 
Значительно улучшились и 
бытовые условия рабочих. 
Сдано в эксплуатацию благо
устроенное общежитие на 
400 мест, расширена стол о-

ПЯТИЛЕТКИ
вая. Завод строит жилой 
дом, столовую, пионерский 
лагерь и базу отдыха.

Однако по ряду технико- 
экономических показателей 
коллектив не достиг наме
ченного. Медленно снижает-' 
ся себестоимость товарной 
продукции, низка эффектив
ность использования оборот
ных средств, все еще значи
тельны потери от брака, не 
уделяется должного внима
ния расширению производст
ва и ассортимента товаров 
культурно-бытового назначе
ния.

На предприятии не ис
пользуются 'многие возмож
ности для роста. Так, коэф
фициент сменности оборудо
вания немногим больше еди
ницы. на вспомогательных и 
складских работах преобла
дает ручной труд. Вопросы 
механизации и автоматиза
ций, налаживания ритмич
ности требуют большего вни
мания.

— До сих пор сборочные. 
цехи штурмуют, потому что 
заготовительные — первый, 
девятый и десятый — цехи 
систематически не выполня
ют план по номенклатуре,— 
говорила на собрании радио
монтажница Р. А. Кривоше-.

ЕЕ ОБНОВЛЕНИЕ, КАЧЕСТВО — ВАЖНЕЙШАЯ 
ЗАБОТА КОММУНИСТОВ ЗАВОДА МАТЕМАТИЧЕ
СКИХ МАШИН

шта. — Давно не помню слу
чая, чтобы на центральном 
комплектовочном участке мы 
полностью получили комп
лекты деталей и начали сбор
ку с заделом хотя бы на де
каду. А такой задел избавил 
бы нас от штурмовщины в 
последние дни месяца.

Постоянно растущие объ
емы производства, обновле
ние выпускаемой продукции, 
повышение ее качества 
требуют улучшения работы с 
кадрами, выдвижения на от
ветственные участки людей, 
сочетающих в себе политиче
скую* зрелость с высокой 
проф ессиона льной по дго то в- 
кой, владеющих современны
ми методами .управления. 
Партком учитывал эти тре
бования. Так, на ответствен
ные ' участки направлены 
коммунисты В. П. Гуляев, 
С. Д. Вяхирев., Г. М. Паль
чиков, В. В. Волков, 10. А. 
Фильченко, Г. И. Роцжин. 
В. В. Рогов и другие. С их 
приходом заметно улучши- ' 
лось дело.

За отчетный период появи

лось много нового\В органи
зации социалистического со
ревнования, В коллективе 
проводились ударные месяч
ники по достойной встрече 
праздников Великого Октяб
ря и Первого мая, 15 удар
ных вахт в честь 30-летая 
Победы, Как правило, впере
ди соревнующихся были ком
мунисты Е. Т. Медведев, 
Р, А. Кривошеина, Н. К. Ла- 
беяский, А. А. Щембеоко, 
Г. И. Казакова, Г. Н. Бол- 
товская и другие. На них 
равняются молодые рабочие 
и инженеры.

Под руководством партко
ма профсоюзная организация 
направляла свои усилия на 
развитие соревнования. На 
заводе стало традиционным 
соревнование# за звания: 
«Ударник коммунистическо
го труда», «Коллектив ком
мунистического труда»,
«Ударник девятой пятилет
ки», «Лучший рабочий», 
«Лучший контролер». Орга
низовано трудовое соперни
чество V между сменами, 
бригадами и участками. Сей

час развертывается соревно
вание за право называться 

•коллективом имени XXV 
съезда КПСС. 3.400 чело
век имеют личные обяза
тельства, 2.118 — участву
ют в движении за коммуни
стический труд.

Вместе с тем и доклад
чик, секретарь парткома 
А. И. Еникеев, и выступав
шие в прениях к о м м у н и с т ы  
радиомонтажница Н. К. Сми
рнова, директор завода А. Ф. 
Пушных, секретарь комсо
мольской организации цеха 
N° 15 Н. Ф. Десятникова от
мечали, что в соревновании 
формализм не изжит. Цехо
вые парторганизации подчас 
неглубоко вникают в вопро
сы соревнования, не анали
зируют недостатки, не всегда 
своевременно принимают ме
ры к их устранению.

Сейчас, как никогда, зло
бодневна проблема повыше
ния .качества изделий. В 
этом направлении коллекти- 
•BV предстоит большая рабо
та. Но особый спрос — с 
разработчиков новых изде
лий, с коллектива СКВ. Ведь 
продукции завода поступает 
на другие предприятия и, 
следовательно, определяет 
их прогресс.

— Мы понимаем, — ска
зал в своем выступления се
кретарь партийной организа
ции СКБ В. М. Кузнецов, — 
что нам необходимо зани
маться и модернизацией 
продукции, чтобы повысить 
ее надежность, и разработ
кой новых изделий, 'Основа 
повышения качества ’закла
дывается в конструкторском 
бюро.

Выше, говорилось о новых 
числовых программных уст
ройствах (ЧПУ) к металло
режущим станкам. В основ
ном они выпускаются для 
сверлильных станков. Есть 
уже первые образцы для 
фрезеровальных. Коллектив 
СКБ. работает над ЧПУ, ко
торые будут управлять стан
ками шлифовальными, то
карными и расточными, где 
требуется очень высокая 
точность — до микрона и до
лей микрона. Одновременно 
конструкторы будут упро
щать устройства, чтобы их 
обслуживание стало доступ
ным специалистам средней 
квалификация, И коммуни
сты должны взять под конт
роль решение всех этих за
дач.

Напряженные планы вы
двигает 1976 год — год 
партийного съезда. Участни
ки собрания были единодуш
ны: выполнить их с честью 
— дэдг коммунистов, ' долг 
всех работников завода.

Г. ВИКТОРОВА.

ПОСЛЕДНИЙ КАРАВАН
НОВОСИБИРСК, 20 октяб ря . 

(Корр. ТАСС В. Е пьм аков). По
следний караван  на Оби взял 
сегодня кур с  к  местам зим ней 
с то я н ки  судов. З аверш аю щ ие 
рейсы  н авигации  проходят в 
особо сл о ж н ы х  усло виях : похо
лодало, сн еж н ы е  метели резко  
ухуд ш и л и  видим ость.

Тр уд овую  вахту  в честь XXV 
съезда КПСС р е ч н и ки  Западно- 
С иби рско го  пароходства озна
м еновали кр у п н ы м  успехом : 
д ополнительно к  плану н авига 
ции  перевезено около 700 ты 
сяч тон н  гр узо в . Н еф тяникам  и 
геологам  Севера своевременно 
доставлено о б оруд о ван ие ,стро 
ительны е д материалы , буро
вые в ы ш ки , труб ы  для нефте
проводов, пром ы ш ленны е и 
продовольственны е товары .

ПЯТИЛЕТКА И МЫ

В ОЗРАСТ З Р ЕЛ О С ТИ
Н едавно на наш завод

приш ла вот такая телеграм - 
м&: « Д о р о ги е  товарищ и! 
М и н с та н ко п р о м  го р я чо  
позд равляет вас с зам еча 
тельной тр уд о во й  победой

# —  д о ср о ч н ы м  вы полнением  
заданий пятилетнего  плана 
п о  м е та л л о р е ж у щ е м у  ин
струм енту.

В д охновенно  и "сам оот
в е р ж е н н о  труд ясь  над п р е 
тво р е н и е м  в ж и зн ь  Д и р е к 
тив X X IV  съезда КП С С  и 
заданий н ар о д н о хо зя й ст
вен н ого  плана, вы добились 
в те ку щ е м  пятилетии зна 
чительн ого  увеличения
объем а вы пуска  м еталло
р е ж у щ е го  инструм ента, от 
в е ч а ю щ е го  со вр е м е н н ы м  
д о сти ж е н и я м  н ауки  и техни
ки, и м е ю щ е го  важ н ое  зна 
чение для н а р о д н о го  хо 
зяйства.

Ж ела ем  вам, д о р о ги е  то 
варищ и, новы х д остиж е ни й  
в усп е ш н о м  вы полнении  
приняты х социалистических 
обязательств в честь X XV 
съезда КПСС.

А. ПАВЛОВ, 
зам. министра М ин- 

станкопрома;
Н. ДРАГУНОВ, 

председатель ЦК
проф союза рабочих 

машиностроения».

Эта трудовая победа все
лила новые силы в наших 
рабочих.

Цех № 10, в котором я 
работаю мастером, — заго
товительный. От нас во мно
гом зависит ритмичность ра
боты завода. Понятно, что и 
ответственность повышен
ная. Малейший срыв у нас 
может повлечь за собой про
стои других цехов.

Я несу ответственность 
непосредственно за свароч
ный участок. В своем кол
лективе полностью уверен. 
Здесь трудятся две замеча
тельные бригады: ‘на кон
тактной -сварке — бригада 
Николая Михайловича Мак
симова и на сварка трением 
•— бригада Николая Нико
лаевича Ткачука. О них я 
и хочу рассказать.

Обе эти бригады были ор
ганизованы пять лет назад, 
на старте пятилетки. Начи
ная ее, бригады, заключили 
договор о соревновании, обя
зуясь выполнить свои зада
ния досрочно. Их слова не 
оказались брошенными на 
ветер: бригада Н. М. Макси
мова трудится в счет 1978 
года, а бригада Н. Н. Ткачу
ка — в счет 1977 года.

Каждый год эти коллек
тивы заключают договора на 
соревнование. Так было и в 
начале 1975-го. Есть смысл 
вернуться к этому договору,

вспомнить, что в нем записа
но. В основном оба коллек
тива принимали схожие обя
зательства: годовой план вы
полнить на 100,5 процента, 
производительность труда 
за счет уплотнения рабочего 
времени повысить на 5 про
центов. Расхождение только 
в одном: если бригада Н. М. 
Максимова обязалась за счет 
более жесткого контроля на 
участке снизить брак на 10, 
то бригада Н. Н. Ткачука — 
на 7 процентов. Тут сказа
лась некоторая разница в 
условиях и специфике труда 
сварщиков. Обе,бригады ре
шили сдавать продукцию с 
первого предъявления, ак
тивно участвовать в общест
венной жизни.

Успех в соревновании за
висит не только от работы, 
но и от поведения каждого. 
Например, если хоть один 

- рабочий в бригаде совершит 
прогул* — весь коллектив ав
томатически выключается из 
соревнования. Или более 
«мягкий» случай: кто-то не
вышел патрулировать в на
родной дружине — бригада 
сразу получает минус, кото
рый может лишить ее пер
вого места.

Оба коллектива стремятся 
добиться первенства. Ре
зультаты соперничества хо
рошо видны на экране «Кто. 
впереди?», который вывешен 
на учаСтке.

Давайте и мы посмотрим, 
кто же все-таки впереди. 
Бригада Н. М. Максимова 
добилась победы в феврале, 
марте, апреле, июле. Брига
да Н. Н. Ткачука — в янва-. 
ре, мае, июне, сентябре. 
Борьба идет с переменным 
успехом.

Оба коллектива состоят в 
основном из кадровых рабо
чих, людей высокой квали
фикации и ответственности. 
К таким прежде всего отно
сятся ветераны: сварщица
К. Е. Стешанкова, обжигаль
щик Н. И. Слепков, сварщик 
В. И. Сафронов. Добросове
стно трудятся термист Ф. Г. 
Карасев, сварщицы Ф. С. 
Гаппель и 3. И. Гончарова, 
наладчик А. А. Павлов и мо
лодой сварщик, недавно при
шедший из армии Андрей 
Бакун. Ну и, конечно, до
стойный пример показывают- 
сами бригадиры. Их заслуги 
перед коллективами оцене
ны. Н. М. Максимов, напри
мер, недавно награжден ор
деном Трудового Красного 
Знамени.

На контактной сварке ра
ботать потруднее — грохот, 
искры. И люди требуются 
более высокой квалифика
ции, так как настройка стан

ков посложнее. На сварке 
трением -щ своя сложность: 
труд полегче — там стоят 
полуавтоматы, туда охотнее 
идет молодежь, но больше и 
текучесть.

Новички на участке про
ходят профессиональную 
учебу. Занятия с ними в ос
новном проводит старший 
технолог цеха А. Н. Репин, 
которому присвоено звание 
«Лучший рационализатор 

'Томской области». Но, к со
жалению, занятия носят еще 
эпизодический характер, нет 
системы. Справедливо кри
тикуют наш цех и за то, что 
не получило должного разви
тия движение наставничест
ва. Так что есть о чем поду
мать.

Но все-таки главное — 
коллектив твердый, сложив
шийся, знает дело и умеет 
его выполнить. В таком кол
лективе интересно работать. 
Я это почувствовал с первых 
дней, как пришел сюда в 
1973 году после окончания 
машиностроительного фа
культета Томского политех
нического института. Еже
дневное общение с такими 
рабочими, как Максимов и 
Ткачук, дает многое. На их 
опыте убедился, что соревно
вание заметно содействует 
успеху.

Хочется отметить и еще 
одно обстоятельство. На за
воде ощутима забота не 
только об условиях труда ра
бочих, но и быта. Много 
строится жилья. На нашем 
участке трудно, пожалуй, 
найти человека, .ре обеспе
ченного жильем.

Этим летом вошел в строй 
новый спорткомплекс. После 
трудовой смены молодые ра
бочие ходят туда на трени
ровки. Андрей Бакун увле
кается волейболом, Валерий 
Жорик — лыжами, велоси
педом... Короче говоря, каж
дый может интересно орга
низовать свой отдых —• ус
ловия есть, было бы жела
ние...

Сейчас коллектив борется 
за успешное выполнение 
обязательств, принятых в 
честь XXV съезда КПСС. 
Сварщики обещают план 
1975 года выполнить к 29 
декабря, производительность 
труда повысить на 4 процен
та по сравнению с первым,̂  
полугодием, снизить брак на 
5 процентов. И обе бригады 
включились в борьбу за при
своение им звания, коллек
тива коммунистического тру
да. Верю, что они добьются' 
этого.

А. САФРОНОВ,
мастер цеха № 10 Том
ского завода режущих 

инструментов.

Т Р У Д О В А Я  П О Б Е Д А  У К Р А И Н Ы
Труженики сельского хо-‘ 

зяйства Украинской ССР, 
развернув социалистическое 
соревнование в честь XXV 
съезда КПСС, организован
но провели уборку, урожая

и выполнили план продажи 
хлеба государству. На заго
товительные пункты по
ступило 14.005 тысяч тоня 
зерна. Основной продоволь
ственной культуры — пше

ницы продано 9,5 миллиона 
тонн, что значительно боль
ше плана. Перевыполнен 
план закупок риса. Продажа 
кукурузы и риса государст
ву продолжается.

" я д  ОБЯЗАННОСТЬ
БЕЗ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Этот разговор состоялся 
на площадке у пересечения 
улиц Кишской и Енисей
ской, где возводится' обще
житие электротехнического 
завода. Выслушав нарекания 
по поводу того, что на месяц 
задержалась работа камен- 

Фциков из-за отсутствия ба
шенного крана, что сейчас у 
сантехников нет необходи
мых ма^риалов, нет столяр
ных изделий, главный инже
нер ремонтно-строительного 
треста № 6 В. П. Змиев 
сказал:

— Это не наша обязан
ность — строить жилье. Что 
касается сроков, будем вы
полнять. Хотя действительно 
многих строительных мате
риалов, у нас не хватает. Но 
думало, чгго электротехниче
ский’ завод в чем-то помо
жет.

На улице Красноармей
ской возводится еще одно 
общежитие, предназначенное 
для завода «Сибэлектромо- 
тор». Здание будет девяти
этажным, сейчас каменщики 
пока кладут шестой этаж. 
Руководит ими Б. М' Андре
ев. Коллектив • этот квали
фицированный, при хорошем 
обеспечении материалами

П Я Т И Л Е Т К А
З А В Е Р Ш Е Н А

V
Коллектив подшипниково

го завода, соревнуясь за до
стойную встречу XXV съез
да КПСС, в мае объявил 40 
ударных вахт в честь- этого 
события. На днях досрочно 
завершил пятилетку коллек
тив первого шлифовально- 
сборочного цеха. Здесь от
лично поработал участок -ма
стера В. Рыженкова. Сверх 
пятилетнего плана изготовле
но 914 тысяч колец.

Постоянно лидируют в со
ревновании шлифовщицы 
В. Мельникова, Ф. Вагнер. 
Успех работы во многом за
висит от наладчиков Т. Глу
хова и В. Турунтаева. Оба 
они уже давно трудятся в 
счет десятой пятилетки. В 
счет Д978 года работает в 
этом цехе бригада Н. Лекто- 
ровича.

До конца года коллектив 
шлифовально-сборочного це
ха № 1 решил выпустить до
полнительно к пятилетнему 
плану более миллиона под
шипников.

В. КОРОЛЕВ.

В  С Ч Е Т  
Д Е К А Б Р Я

На предсъездовской вахте 
успешно трудятся бригады 
Лайското леспромхоза. В ле
су в октябре самой высокой 
выработки добилась бригада 
Ивана Ковалева, выполнив
шая полумесячное задание 
на 126 процентов. Значи
тельно перекрыли установ
ленные планы бригады Алек
сандра Баркова, Михаила 
Зинченко, Валентина Строе
ва.

На погрузке леса отличил
ся экипаж Ильи Басманова. 
В октябре операторы выпол
нили задание на 135 про
центов, а с начала года на 
их счету около 13 тысяч ку
бометров сверхплановой дре
весины. I

На нижнем складе перевы
полняют задания в полтора 
ра-за бригады В. Головина, 
В. Сауляка, В. Лукьяненко.
* В целом леспромхоз опе
режает годовой, график по 
вывозке более чем на 11 ты
сяч. кубометров. Коллективы 
лесопунктов Центральный и 
Большая Юкса трудятся в 
счет декабря.

Н. ЦВЕТКОВСКИЙ.
Асиношений район.

может делать за день 20 ку- 
бомётров кладки.

— Но у нас обычная си
туация, -— говорит брига
дир, — то простаиваем це
лый день, а то и неделю из- 
за отсутствия кирпича.

Девятиэтажка должна 
быть сдана в эксплуатацию 
нынче,- Поэтому закономер
но, что в дом, где еще не 
завершена кладка, пришли 
отделочники. - Времени
остается очень мало, и все 
работы надо вести комплекс
но. .Так должно быть, а 
практически отделочники 
постоянно озабочены, чем бы 

^заполнить рабочее время.
— Мы таскаем с этажей 

мусор, ездим за цементом, 
штукатурим в комнатах от
косы, хотя знаем, что с на
ступлением -морозов они по
трескаются (дом-то без теп
ла)" В общем, каждый день 
ищем себе занятия, — рас
сказывают отделочники. — 
В доме еще не смонтирова
на система отопления, нет 
тейлового контура, и обеща
ют нам все это не раньше, 
чем к октябрьским праздни
кам.

Отделочники настолько 
привыкли к неурядицам, что,

когда мы упросили их, что 
сейчас бригаде крайне необ
ходимо, ответ был совершен
но неожиданным:

— Надо 13 ведер, на каж
дого человека по два, чтобы 
таскать в одном раствор, в 
другом — воду. Нужны но
силки каждому. А то у нас 
на всю бригаду 6 ведер, и те 
мы принесли из дома...

Возводится современный, 
красивый девятиэтажный 
дом, в котором будут лифт, 
м усо р оп р об од. А м е то д ы ’ е г о 
строительства кустарные. 
Не затирочные машинки, не 
краскопульты и другие сред
ства малой механизации при
ходят на ум рабочим. Им 
нужны всего лишь ведра...

— Я. вчера задала вопрос 
начальнику участка Ковер
ному, — рассказывает Т. И. 
Киримова, — когда у нас 
будет растворонасос? Когда 
мы перестанем ворочать ло
патами и таскать раствор на 
этажи носилками? А о« гово
рит: ну, как тебе сказать... в 
понедельник. Я говорю: ну, 
если в понедельник йе будет 
растворонаеоса, Федор Фе
дорович, не появляйтесь на 
участке... А он: ты забыла 
спросить, в какой понедель

ник, Это разве ответ рабо
чему?

Жизнь строительной пло
щадки, на которой возводит
ся сдаточный объект, долж
на быть расписана по часам. 
Графики, лозунги, «молнии» 
могут не только информиро
вать, но и упорядочивать 
деятельность всех участков. 
На этой 'стройке — никакой 
наглядной агитации.

— Какие у бригады обяза
тельства? — спросили мы 
отделочников.

— Мы их не брали, пото
му что выполнить все равно 
не сможем при такой органи
зации труда. В сентябре, 
когда были хорошие условия 
для отделочных работ, наша 
бригада целый месяц ремон- 
сировала тротуары.

I Два общежития возводит 
ремонтно-строительный трест 
№ 6. И если на доме
электротехнического завода 
дела идут удовлетворитель
но, то огромная заслуга в 
этом принадлежит заводско
му коллективу. Здесь систе
матически проводятся суб
ботники и воскресники, за
водчане трудятся, не счита
ясь с личным временем.

К строительству дома, 
принадлежащего «Сибэлек- 
тромотору», у руководителей 
РСУ-41 треста отношение, 
кап к тягостной обязанности. 
Поэтому и нет у тех, кто 
трудится на этом объекте, 
никаких обязательств.

Рейдовая бригада обла
стного радио и редакции 

«Красного знамени».

Новая инициатива механизаторов
У р о ж а й  взят: на востоке

страны  затихает р о ко т  маш ир. 
Но боевой  настрой не спадает, 
п е ред ы ш ки  не предвидится.- 
Коллегии  М инсельхоза  СССР 
и «С ою зсельхозтехники» , Ц К 
пр оф сою за  рабочих и сл уж а 
щ их се л ьско го  хозяйства и за
го то в о к  од о б р и л и  н овую  ини
циативу м еханизаторов  Чуваш 
ской  АССР, К ур ско й  и А нд и 
ж а н ско й  областей. * Д е в и з  их 
почина —  д о ср о ч н о  и с  вы со

ким  каче ство м  подготовить  
всю  техн ику  к  весне пе рвого  
года десятой  пятилетки.

В социалистических о б язан  
тельствах инициаторов —  д е 
сятки пунктов . П р е ж д е  всего  
реш ено  вы полнить к о ткр ы ти ю  ' 
съезда план осе н н е -зи м н е го  
рем онта  основны х м аш ин и 
ор уди й , поставить на ли н ей ку  
готовности  к  начзлу сева всю  
посевн ую  технику . Больш ое 
вним ание уделяется та кж е

п о д го то в ке  кад ро в , повы ш е
н ию  их квалиф икации.

Цель всего  это го  —  улуч 
шить использование м аш инно- 
тр а кто р н о го  парка.

П очин инициаторов не толь
ко  о д о б р е н  —  пр е д л о ж е н о  
ш и р о ко  обсудить е го  в хо зя й 
ствах и повсем естно  о р га н и зо 
вать сор евнование  за сво е вр е 
м е н н ую  и каче стве нную  п о д го 
то вку  техники  к  весне

(Корр. ТАСС).

ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР 
ЖУРНАЛА «КОММУНИСТ»
' Вышел в свет пятнадца
тый но̂ гер теоретического и 
политического журнала ЦК 
КПСС «Коммунист».

В номере напечатана речь 
товарища Л. И. Брежнева на 
торжественном заседании в 
Кремлевском Дворце съез
дов, посвященном 250-летне
му юбилею Академии наук 
СССР.

Под рубрикой «Всемирно- 
исто рщес кое значение Ок
тября» помещены передовая 
статья «Ленинским курсом 
по пути Октября»; статьи: 
доктора исторических наук 
Г. Тр.укана — «Великий Ок
тябрь: ведущая роль рево
люционного пролетариата», 
Р. Шлопака — «В. И. Ле
нин — глава первого Совет
ского правительства», заме
стителя директора Институ
та марксизма-ленинизма при 
ЦК СЕПГ Генриха Гемкова, 
заместителя директора Ин
ститута марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС В. Зевина
— «Великое идейное насле
дие основоположников марк
сизма».

Рубрика «Экономика, нау
ка, культура» представлена 
статьями: первого секретаря 
Ивановского обкома КПСС 
В. Клюева — «В авангарде 
соревнования — коммуни
сты», директора НИЭИ Гос
плана УССР А. Емельянова
— «Некоторые вопросы со
вершенствования народнохо
зяйственного планирова
ния», И. Пирогова — «Иван 
Стрельченко — коммунист, 
бригадир», академика Н. Жа
воронкова — «Фундамен
тальные научные исследова
ния — основа технического 
прогресса», Сергея Сартако- 
ва — «Связь времен и мера 
времени», главного редакто
ра ж урн аила «Коммунист Со
ветской Латвии» X. Приедя- 
тиса — «Художественное 
творчество и правда жизни».

п а р н и  гимнастерки
1 октября 1975 года в га

зетах опубликован приказ 
министра обороны СССР об 
увольнении из Вооруженных 
Сил в ноябре—декабре во
еннослужащих, отслужив
ших установленные сроки 
службы, и об очередном при
зыве граждан на действи
тельную Роенную службу.

Близко время, когда моло
дые парни услышат строе
вую команду: «Становись!». 
Их призовут^под знамена 
прославленных частей, отме
ченных боевыми орденами 
за мужество и героизм лич
ного состава в годы граж
данской и Великой Отечест
венной войн. В частях ко
мандиры и политработники 
расскажут молодому попол
нению и о воинах, которые в> 
послевоенное время доби
лись высоких показателей в 
боевой и политической под
готовке, за выполнение зада
ний командования награжде
ны боевыми орденами и ме
далями. Несколько лет назад 
был призван в Вооруженные 
Силы Томским райвоенкома
том Аркадий Шамов. За му
жество ,и героизм при защи
те социалистическом Родины 
пограничник А. Шамов был 
награжден орденом Красног 
го Знамени. Прапорщик Ар
кадий Шамов свою жизнь 
на долгие годы связал с Со
ветскими Вооруженными Си
лами, посвятил ее благород
ному делу обучения и воспи
тания воинов-овязистов, име
ет ряд поощрений от коман
дования.

Теплые слова благодарно
сти коллективам предприя
тий и учреждений приходят 
от командования и политор
ганов за воспитание моло

дых патриотов Родины. Ста
ли отличниками боевой и по
литической подготовки ком
сомольцы, бывшие рабочие 
Томского электромеханиче
ского завода Сергей Сергеев 
и Николай Ольхов.ский. Рев
ностно несут службу бывший 
радиомонтажник завода ма
тематических машин Вален
тин Новиков и рабочий заво
да режущих инструментов 
Васйлйй Зайцев.

Работал на Моряковском 
судостроительно-судоремонт
ном заводе электросварщи
ком Валерий Ревякин, затем 
окончил Колпашевекое пед
училище. Он был призван в 
Военно-Морской Флот. Быст
ро освоил военную науку, 
стал специалистом второго 
класса, а затем командиром 
смены.

Из Томска был призван 
в армию Николай Арефьев. 
Здесь он вступил в Комму
нистическую партию. Комсо
мольцы избрали его секрета
рем комсомольской органи
зации роты. До призыва 
окончил среднюю школу в 
г. Асине Юрий Замчалов. 
Теперь он стал отличным ра
кетчиком.

И нынче в армию и на 
флот, в пограничные н внут
ренне войска придет заме
чательное пополнение. чСе- 
годняшние призывники " — 
это люди грамотные и куль
турные, патриоты своей Ро
дины, которые видят свой 
долг в честно,м выполнении 
высокой и пбчетной обязан
ности гражданина СССР — 
с оружием в руках защи
щать социалистическое Оте
чество, учиться военному 
делу. .

В армию пойдут юноши 
политически зрелые, как 
правило, имеющие среднее 
образование, физически под
готовленные. Они обладают 
всеми необходимыми качест
вами, чтобы в кратчайший 
срок овладеть современной 
боевой техникой й успешно 
решать задачи командова
ния но защите Советской 
Родины.

Большую работу с допри
зывной молодежью проводят 
военные комиссариаты. Осо
бенно мы отмечаем Ленин
ский и Кировский райвоен
коматы г. Томска и ' воен- ■ 
комат г. Колл а ш ев а. Боль
шая работа с призывниками 
идет повсеместно. Ей отдают 
все силы и энергию работни
ки советских, партийных и 
комсомольских органов, во
енных комиссариатов, вете
раны Великой Отечествен-, 
ной войны, генералы и офи
церы запаса и в отставке.

На многих предприятиях, 
в сельских Советах устано
вился праздничный * ритуал 
торжественных проводов 
юношей в ряды Вооружен
ных Сил. Этот , день запоми
нается и виновницам торже
ства, и их родным, и ветера- ' 
нам производства, бывшим 
фронтовикам. На проводах 
молодых рабочих Томского  ̂
электротехнического завода 
выносится знамя предприя
тия, которое несут лучшие 
производственники. На ми
тинге дают наказ директор 
завода, ветераны-фронтови
ки, лучшие производственни
ки, работник военного ко
миссариата, родители. Затем 
призывники под звуки орке
стра проходят по всей завод
ской территории. В клубе

девушки вручают им цветы 
и памятные сувениры, а от 
имени дирекции, партийной, 
комсомольской и профсоюз
ной организаций вручаются 
ценные подарки.

Торжественные праздники 
проводятся на большинстве 
томских предприятий, во 
многих районах и селах. Осо
бенно хочется отметить ор
ганизованность и душевность 
проводов в сельских Сове
тах Томского района — Но- 
ворождественском, Турунта- 
евском, в Моряковском пос
совете, а также в Малинов
ском сельском Совете Ко- 
жевниковского района.

Новый призыв очень важ
но провести организованно, 
в соответствии с требования
ми Закона о всеобщей воин
ской обязанности. Решаю
щая роль в этом принадле
жит работникам военных ко
миссариатов, которые долж
ны точно в установленные 
сроки завершить всю работу 
по призыву, рассматривая 
ее как большое государст
венное дело.

Многое предстоит сделать 
комсомольским организаци
ям. Необходимо' хорошо по
работать с теми, кто скоро 
станет солдатом, достойных 
принять в ряды ВЛКСМ.

Особая атмосфера припод
нятости и ответственности 
царит в эти дни в военных 
комиссариатах. Делается 
все, чтобы организованно 
провести очередной призыв 
юношей в Вооруженные Си
лы СССР.

м. ЯРОСЛАВСКИЙ, 
пропагандист политиче
ского отдела Томского 
облвоенкомата, майор.

ф
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Первое открытое комсо
мольское собрание старше
классников Кировского райо
на г. Томска в этом' учебном 
году состоялось во Дворце 
зрелищ и спорта. На нем 
был дан старт комсомоль
ской двухлетке, посвящен
ной 60-летию Советской вла
сти,. под девизом «Расти 
коммунистом». Перед ребя
тами выступили первый се
кретарь Кировского райкома 
КПСС М. Г. Николаев, Ге
рой Социалистического Тру
да работница Томского заво
да режущих инструментов 
Т. В. Лаптева, директор 
НИИ ядерной физики доктор 
физико-математических наук 
А. Н. Диденко, директор 
школы № 8 О. Ф. Лукутина. 
От старшеклассников слово 
взяли Сергей Мальцев, 
Татьяна Альперович, Олег 
Шуйский. И взрослые, и 
школьники говорили о зада
чах комсомольской двухлет
ки, итоги первого этапа ко
торой будут подведены к от
крытию XXV съезда КПСС.

Такие собрания учащихся 
девятых-десятых классов 
стали у кировчан традицион
ными. На них подводятся 
итоги работы школьных и 
классных комсомольских ор
ганизаций. Мысль об орга
низации соревнования стар
шеклассников была высказа
на в сентябре прошлого го- ’ 
да на совете директоров при 
Кировском райкоме партии, 
а условия и штаб его утвер
дили на комсомольском соб
рании всех десятых и девя
тых классов района. Четыре 
этапа, равные учебным чет
вертям, также завершались 
общими собраниями.

По итогам прошлого года 
на первое место среди деся
тых классов уверенно вышел 
1.0-й «б» шкрлы № 8 — они 
победители первого, второго 
и четвертого этапов. Этому 
классу была присуща высо
кая требовательность в борь
бе за знания. Вот каи росла 
здесь «качественная» успе
ваемость, то есть успевае
мость на 4 и 5: в первой
четверти —■ 37,5 процента, 
во второй — 50, в третьей 
— 43,7 (здесь они уступили 

место 10-м.у. «а» школы 
№ 32), а в четвертой — 55. 
На втором месте — 10-й «а» 
школы № 32, на третьем — 
10-й «б» школы № 6.

Среди девятых классов 
первыми стали 9-й «г» шко
лы № 51, 9-й «б.» школы 
№ 8, 9-й «г» школы № 50. 
Наравне с абсолютной и ка
чественной успеваемостью 
при подведении итогов учи
тывалась общественная ак
тивность класса. Ее труднее 
выразить в цифрах, но каж
дый класс в рапорте должен 
был указать количество про
веденных собраний, полит
информаций, сколько приня
то личных комплексных 
планов, сколько человек и 
как прошли общественную 
аттестацию и т. д. Работни
ки райкома комсомола "регу
лярно бывали в школах, 
проверяли точность посту
пающей информация, было 
проведено два рейда район
ного штаба соревнования.

Подведение итогов на каж
дом этапе, конечно, бывало 
буоным. Рассмотрев -рапорт 

. класса, штаб ставил ему 
оценку по пятибалльной си
стеме. Представители школ 
(по двое от каждой) могли 
оспаривать ее. Решало опор 
голосование.

Неотъемлемая примета 
ооци алис тич ес кого соревно
вания — Преемственность 
традиций. Поэтому на 
последнем собрании прошло
го года присутствовали пред

ставители восьмых классов 
школ района.

В течение года постепен
но определялись и система 
подведения итогов, и форма 
собраний. На первом был до
клад. Но при обсуждении 
директора школ и классные 
руководители сказали, что 
это скучно. В следующий 
раз сделали краткие рапор
ты классов — собрание про
шло живее, рапорты вызва
ли отклик всех сидящих в 
вале. Старались разнообрат 
вить выступления, оформ
лять зал, использовать му
зыку.

Это — забота о внешней 
форме, но она оказывала не
малое влияние на суть со
ревнования. Примут ли его 
все ребята, или оно затронет 
только актив? Бурная ра
дость класса-победигеля на 
первом собрании: аплоди

сменты, «ура», объятия—до
казали, что соревнование по- 
настоящему волнует школь
ников. Но, к сожалению, на 
последних местах тоже была 
заметна стабильность. Среди 
десятых замыкающими три 
четверти из четырех в прош
лом году были 10-е «а» и 
«б» школы № 50, а среди 
девятых последние места де
лили 9-й «2» школы № 41 и
9- е «а» и «б» школы № 18. 
А в середине списка все 
четыре этапа заметно было 
довольно бурное движение. 
Соревнование «задело за 
живое» классы с сильной 
комсомольской организаци
ей. Например, 10-й «в» шко
лы № 50, по итогам первой 
четверти занявший двад
цать третье место, во вто
рой перебрался на шестое. 
Стоило классу остановиться 
на достигнутом — именно не 
отстать* а Остановиться, — 
кая его тут же обгоняли. Мо
жет быть, это перечисление 
классов и мест кажется не 
очень важным, но оно пока
зывает: классы включились 
в борьбу, а райком комсомо
ла на собраниях помогал им 
оценить обстановку. Ведь 
выступали на них не только 
победители, но и отстающие.

Три класса-лобедителя по 
итогам каждого этапа на
граждались почетными гра
мотами райкома ВЛКСМ. 
Классу, занявшему первое 
место, вручалось переходя
щее Красное знамя, за вто
рое — переходящий вымпел. 
На зимних каникулах
10- й «б» школы № 8 был 
награжден поездкой в Ка
зань, трем десятым, побе
дившим в третьем этапе, в 
торжественной обстановке 
были обменены комсомоль
ские документы (остальным 
десятым классам в прошлом 
году обмен не производил
ся). 9-й «1» школы № 51 от
правляется в дни осенних 
каникул в Ленинград.

Вместе с тем. при подве
дении итогов райком комсо
мола сталкивался с трудно
стями. Связаны они прежде 
всего с тем, что штаб сорев
нования должен проанализи
ровать работу и расставить в 
порядке очередности все 
классы всех школ, а это 
около 60 коллективов. Ви
димо, оценки были бы более 
объективными, если бы. шко
лы сами выдвигали лучших. 
А районный шЛаб рассматри
вал уже только эти кандида
туры.

Районное соревнование 
старшеклассников — дело 
новое, необычное. Собрать 
школИйиков всех вместе, за
интересовать общим делом, 
зажечь огонек соперничества 
— задача непростая. Опыт 
кировчан стоит внимания и 
поддержки.

М. КУКИНА.

З а я в л е н и е  П р е з и д е н т а  Ф и н л я н д и и
СТОКГОЛЬМ. 20 октяб

ря. (ТАСС). В настоящее 
время есть все основания 
надеяться, что разрядка меж
дународной напряженности 
’в Европе будет продолжать
ся, заявил в интервью швед
ской газете «Дагенс нюхе- 
тер» президент Финлянд
ской Республики У. ’ К. Кек
конен. Он отметил, что ито
ги работы Совещания по бе

зопасности и сотрудничеству 
в Европе — важный фактор 
разрядки напряженности. В 
этой связи У. К. Кекконен 
высказался за дальнейшие 
шаги в,области разоружения 
и подчеркнул необходимость 
создания безъядерной зоны 
на севере Европы.

Договор о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помощи 
между Финляндией и СССР,

сказал далее президент, яв
ляется не только важным 
политическим документом, 
основой для хороших отно
шений .между двумя страна
ми, но также способствует 
укреплению безопасности на 
севере Европы.

У. К. Кекконен. отметил 
хорошие перспективы разви
тия отношений между Совет
ским Союзом и странами се

вера Европы. У нас очень 
хороший опыт экономическо
го сотрудничества с Совет
ским Союзом; и мы убежде
ны в том, что сотрудничест
во между странами с раз
личными социальными си
стемами * способствует раз
рядке , международной на
пряженности, заявил Прези
дент Финляндской Респуб
лики.

ВАШИНГТОН, 20 октяб
ря. Корр. ТАСС Н. Пахомов 
передает:

После десятидневного пе
рерыва возобновил работу, 
конгресс США 94-го созыва.

В повестке дня сессии' — 
все те же острые проблемы, 
которые уже давно стоят 
перед Соединенными Штата
ми и не поддаются решению: 
экономический спад, инфля
ция, рост дороговизны, вы
сокий уровень безработицы, 
составляющий, по послед
ним официальным данным, 
8,3 процента общей числен
ности рабочей силы. Именно 
эти вопросы, отмечает жур
нал «ЮС ньюс знд уорлд 
рипорт», больше всего вол- • 
нуют сейчас американцев. 
По всей стране, пишет жур
нал, люди испытывают «от
чаяние», и до сих пор нере
шенные социально-экономи-

же острые проблемы
ческие проблемы кажутся 
им неразрешимыми. «Наи
большую тревогу у всех вы
зывает больная экономика. 
Большинство не видит ника
ких признаков улучшения 
ее состояния», — констати
рует «ЮС ньюс энд уорлд 
рипорт».

В ближайшие дни конгрес
су придется вновь вплотную 
заняться обсуждением эко
номических вопросов, а так
же вызывающей серьезную 
тревогу американцев пробле
мой недостатка энергетиче
ских ресурсов. Нынешней 
зимой, как предсказывают 
специалисты и печать,, эта 
проблема вновь обострится, 
одйако из-за непрерывных 
столкновений между прави
тельством и конгрессом 
страна не приближается к ее 
решению.

Наиболее острая борьба 
между законодателями и ад
министрацией развернется, 
как предсказывает печать, 
вокруг изложенной недавно 
правительством бюджетно- 
налоговой реформы. Многие 
деятели конгресса считают, 
что предложение правитель
ства сократить на 28 млрд, 
долларов федеральные нало
ги будет выгодно в первую 
очередь монополиям, тогда 
как намерение администра
ции урезать на эту же сум
му расходные статьи бюдже
та, главным образом за счет 
сокращения ассигнований на 
внутренние социальные про
граммы, нанесет удар по 
широким массам американ
цев.

Сокращая средства на 
удовлетворение неотложных 
потребностей миллионов

американцев, правительство 
в то же время ревностно 
охраняет интересы Пента
гона, запрашивая на его ну
жды все новые ассигнова
ния. Сенат приступает к об
суждению уже одобренного 
палатой представителей за
конопроекта о выделении на 
военные цели на 15-месяч
ный период колоссальной 
суммы — 112 млрд, долла
ров. До конца нынешнего 
года законодателям предсто
ит также обсудить запрос 
правительства об увеличе
нии до 2,5 млрд, долларов 
в год объема военной и эко
номической помощи Израи
лю. В этом вопросе, как 
предсказывают обозревате
ли, конгресс, где велико вли
яние сионистского* лобби, 
поддержит правительство.

ЗАЩ ИТИТЬ ЗАВО ЕВАН И Я РЕВОЛЮЦИИ
ЛИССАБОН, 20 октября. 

(ТАОС). ГенералВный секре
тарь Португальской комму
нистической партии Алваро 
Куньял, выступая на массо
вом митинге в Торрес Новас 
(неподалеку от Лиссабона), 
заявил, что в стране продол
жает сохраняться глубокий 
во енно-политический кризис. 
Силы контрреволюции, эк
сплуататорские классы пре
пятствуют -. строительству 
новой, демократической Пор
тугалии.

Для спасения демократи
ческих свобод и революции, 
отметил А. Куньял, удар 
должен быть направлен не

против левых, сил, а против 
правых контрреволюционе
ров.

Как заявил Генеральный 
секретарь ПК1Т, союз социа
листической и народно-демо
кратической партий в ны
нешнем правительстве обост
рил и углубил кризис. 
Стремление этих партий ди
ктовать'свою волю вызвало 
всеобщее возмущение и уси
ление народной борьбы.1'

Сейчас, продолжал А. Ку
ньял, социалистическая и На
родно-демократическая пар
тии предпринимают попытки, 
направленные на то, чтобы

компартия отозвала из пра
вительства своего единст
венного министра и государ
ственных секретаре’#  Ком
мунисты не покинут прави
тельство до тех пор, пока 
считают, что пребывание в 
нем позволит эффективно 
бороться в защиту демокра
тических свобод и других за
воеваний революции, против 
поворота политики вправо. 
Решение проблемы полити
ческой власти состоит не в 
выходе коммунистов из пра
вительства. Оно возможно 
только на основе усиления 
позиций левых революц-ион-

-»

ИСПЫТАНИЯ
СУДОПОДЪЕМНИКА

На К р а сно ярской  ГЭС нача
лись ходовы е испы тан и я  ун и 
кал ьн ого  суд опод ъ ем ника .

К а к  известно, со строитель
ством К р а сно ярской  ГЭС скв о з 
ное движ ение  судов по Енисею 
было прервано. С троить систе
му ш лю зов при  перепаде вы 

сот более чем в 100 метров 
слож но  и невы годно. Поэтому 
здесь впервые в нашей стране 
реш ено было пр им е ни ть  рель
совы й суд опод ъ е м ни к, которы й  
перевозил бы суда на плаву, в 
огром ном  «блюдце» — судо-

ных сил в органах полити
ческой власти, прежде всего 
в правительстве.

Для поиска путей выхода 
из кризиса, указал А. Кунь
ял, ШОТ предлагает прове
сти встречу представителей 
различных тенденций ДВС, 
представителей ПКП и дру
гих революционных партий, 
соппартии.

Народ. Португалии реши
тельно выступает в защиту 
демократических свобод и 
других завоеваний револю
ции, за создание демократи
ческого строя, заявил А. Ку
ньял.

Правительство Эфиопии 
отводит важное место в пла
нах подъема сельского хо
зяйства крестьянским ассо
циациям — сельскохозяйст
венным производственным 
объединениям, создаваемым 
в соответствии с провозгла
шенным в марте этого года 
декретом о земельной ре
форме. •

В стране уже действуют 
16 тысяч таких ассоциаций, 
объединяющих более трех 
миллионов человек. Власти 
оказывают поддержку объе

динениям крестьян, предо
ставляя им семена, удобре
ния, техническую и финан
совую помощь.

НА СНИМКЕ: члены кре
стьянской ассоциации в про
винции Арусси работают на 
полях.

Фото- Ю. Устименко.
Фотохроника ТАСС.

вознои камере с пом ощ ью  
м ощ ны х электром оторов.

Л ю б опы тны  те хн ич еские  ха
р а кте р и с ти ки  судоподъем ника. 
Длина судовозной  кам еры  — 
80 метров, ш и ри н а  — 18 мет
ров. Ее вес — восемь ты сяч 
тонн.

А. Щ ИГЛЕНКО,

В С Е М И Р Н Ы Й  
КОНГРЕСС В БЕРЛИНЕ

!
БЕРЛИН, 20 октября. 

(Опец. корр. ТАСС). Про
филь женщины и силуэт 
голубя на фоне синего, 
безоблачного неба, слова: 
«Равенство, развитие, 
ми.р». Эти эмблемы и де
виз Всемирного конгрес
са. посвященного Между
народному году женщи
ны, — самая яркая при
мета сегодняшнего Бер
лина. Почти две тысячи 
делегаток, представляю
щих более 130 стран и 
около 100 международ
ных и региональных орга
низаций, съехались на 
этот массовый форум ми
ровой общественности.

Крушнейший зал в сто
лице ГДР Вернер Зеелен- 
биндер-халле украшен 
флагами, транспарантами 
на шести языках. В пре
зидиуме — видные деяте
ли международного жен
ского движения, почет
ные гости конгресса.

С приветственной ре
чью к собравшимся обра
тился Первый секретарь 
ЦК СЕПГ Э. Хонеккер.

Всемирный конгресс, 
посвященный Междуна
родному году женщины,
—  мировое событие пер
востепенного значения, 
сказал он. Женщины ми
ра представляют собой 
мощную политическую 
силу. Объединив свои 
усилия, выступая совме
стно во имя великой цели
— мира на земле, — они 
могут добиться очень мно
гого.
„ Остановившись на вне- 

-шнеполитичеоких пробле
мах, оратор указал, что к 
определяющим факторам 
современности относятся 
динамичный прогресс 
СССР и других госу
дарств социалистического 
содружества в различных 
областях общественной 
жизни, их конструктив
ная политика мира.

Необходимо раз и на
всегда - положить конец 
гонке вооружений, сказал 
далее Э. Хонеккер. До
стижение соглашений об 
ограничении вооружений и

разоружении—сложный и 
противоречивый процесс. 
Подписанные до сего вре
мени документы, в. особен
ности Договор о нераспро
странении ядерного ору
жия, советоко-амервкан- 
екое Соглашение о предот
вращении ядерной войны 
и другие, являются пер
выми важными успехами, 
которые уменьшают опас
ность войны. Мы счита
ем, что новые шаги в 
этом направлении не толь
ко необходимы, но и воз
можны, подчеркнул Пер
вый секретарь ЦК СЕПГ.

Затем было зачитано 
приветствие генерально
го секретаря ООН 
К. Вальдхайма в адрес 
конгресса.

Приветствие Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежйева участни
кам Всемирного конгресса 
в Берлине огласила руко
водитель советской деле
гации, председатель Ко
митета советских жен
щин, летчик-космонавт 
СССР В. В. Николаева- 
Терешкова. Т.еплые слова 
приветственного послания” 
товарища Л. И. Брежнева 
представительницы жен
щин всей земли встретили 
бурными аплодисментами.

Выли зачитаны при
ветствия от премьер-ми
нистра Индии Индиры 
Ганди, председателя Ис
полкома Совета Минист
ров Республики Куба, 
Первого секретаря ЦК 
Компартии Кубы Фиделя 
Кастро и других видных 
государственных деяте
лей.

Президент Всемирного 
конгресса Ф. Браун вы
ступила с отчетным до
кладом. Она подчеркнула, 
что нынешний форум про
ходит в обстановке меж
дународной разрядки, ко
торая способствует успеху 
движения за равноправие 
женщин, их активному 
участию в политической, 
экономической и культур
ной жизни своих стран, в 
борьбе за мир на земле.
М. РОЖДЕСТВЕНСКАЯ, 

А. ГРИГОРЬЕВ.

Р а з в и е 
т р а н с п о р т а

КАРАЧИ, 21 октября. 
(ТАСС). Бойьшое внима
ние уделяется дорожному 
строительству в пакистан
ской провинции Синд, где 
в настоящее время соору
жается ряд крупных про
мышленных предприятий. 
Только за истекший год 
здесь было проложено 
свыше 500 км новых и 
реконструировано более 
700 км старых шоссей
ных дорог.

Широкое дорожное 
строительство разверну
лось не только вокруг 
промышленных центров. 
Много дорог строится и в 
глубинных сельскохозяй-

ответных районах. Это 
позволит ускорить темны 
экономического развития 
провинции, повысить жиз
ненный уровень ее насе
ления.

Вопросы дальнейшего 
совершенствования тран
спортной системы Паки
стана были всесторонне 
обсуждены на конферен
ции, проходившей на днях 
в Карачи. Участники кон
ференции подчеркнули в 
резолющр необходимость 
национализации всех име
ющихся в стране тран
спортных средств и под
чинения их единой госу
дарственной корпорации.

.............................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................. ...

В п о и с к а х  в ы х о д а
Послесловие к конференции английских лейбористов

В конце сентября — нача
ле октября центр политиче
ской жизни Англии переме
стился йз Лондона в неболь
шой курортный город Блэк
пул на Западном побррежье, 
где в течение-недели прохо- 
лила очередная ежегодная 
конференция правящей лей
бористской партии. В повест
ке дня конференции стояли 
самые острые проблемы сов
ременной Англии, и не уди
вительно. что она привлекла 
к себе большое внимание в 
стране. Об этом говорит хо
тя бы тот факт, что работу 
тысячи ее делегатов освеща
ло такое же число журнали
стов из газет, журналов, ра
дио и телевизионных компа
ний.

Безработица и рост цен — 
эти две темы безраздельно 
главенствовали на конфе
ренции. В нынешнем положе
нии страны старшее поколе- . 
нне англичан с тревогой от
мечает все больше черт и 
симптомов, напоминающих 
ему о начале 30-х годов, 
когда великий кризис вы
толкнул за ворота предприя
тий и обрек на страдания 
миллионы трудящихся. Го
воря об этом на конферен
ции, лидер профсоюза маши

ностроителей Хью Скэняои 
предупредил, что новое поко
ление англичан не будет 
терпеливо переносить тяго
ты, оно потребует от прави
тельства кардинальной пере
мены социально-экономиче
ского курса.

Немалую тревогу у деле
гатов (как и у подавляюще
го большинства англичан) 
вызвало и то обстоятельство, 
что кривая дороговизны про
должает тянуться вверх. За 
последние 12 месяцев цены 
возросли на 27 процентов. С 
горьким разочарованием лей
бористы говорили о том, что 
их правительство за полтора 
года пребывания у власти не 
смогло если не вылечить, то 
хотя бы приостановить раз
витие болезни, поразившей 
британскую экономику.

Среди рядовых членов 
лейбористской партии, как 
показала конференция, креп
нет сознание tore, что ны
нешний кризис является 
следствием не какого-то не
счастного стечения обстоя
тельств, а неспособности ка
питалистической ' системы 
оправиться с присущими ей 
трудностями, найти выход. 
Как заявил один из делега

тов, этот кризис может быть 
окончательно преодолен 
только с уничтожением ей- 
стемы, которая к нему приве
ла, — системы капитализма.

Подобные настроения «ни
зов» лейбористской ’ партии 
объясняют, почему конфе
ренция с таким единодуши
ем приняла документы, тре
бующие решительного рас
ширения национализирован
ного сектора в стране, пере
распределения доходов и на
циональных богатств в поль
зу трудящегося населения, 
ограничения могущества мо
нополий.

Основная борьба в Блэк
пуле развернулась вокруг 
так, наЖиаемой «антиин
фляционной» политики пра
вительства, против которой

вительство признает, что по
ложение трудящихся в ре
зультате этого ухудшится, 
но доказывает, что иного вы
хода из трудностей нет, что 
без жертв . не обойтись. 
«Дайте Англии год» — под 
таким лозунгом лейборист
ское руководство разверну
ло кампанию в поддержку 
своих антиинфляционных 
мер.

Левое же крыло партии 
считает, что такой курс "взва
ливает немалое бремя на 
плечи трудящихся, но не вы-, 
ведет страну из кризиса.

— Очень скоро время по
кажет, что эта политика не
эффективна, — сказал в бе
седе , с корреспондентом 
ТАСС член парламента Сид 
Бидуэлл, председатель груп
пы «Трибюн», объединяю-

выступает левое крыло пар- шей левых лейбористов. —
тии. Стержень этой полити
ки — установление «потол
ка» заработной платы в це
лях борьбы с инфляцией. На 
практике это означает пря
мое снижение уровня жизни 
трудящихся, так как про
должают бесконтрольно ра
сти цены, квартирная плата, 
счета за электричество и 
газ, плата за проезд на об
щественном транспорте. Пра-

Выход заключается в на
ступлении на международ
ные и британские монопо
лии, которые безраздельно 
господствуют в нашей эко
номике, манипулируют ею в 
своекорыстных интересах. 
Мы считаем также, что не
обходимо ограничить экспорт 
капитала за границу с тем, 
чтобы увеличить капитало

вложения в собственной 
стране. В тех же целях нуж
но' решительно сократить во
енные расходы. Под конт
роль государства должны 
быть поставлены банки и 
другие финансовые институ
ты, ресурсы которых следу
ет использовать для модер
низации промышленности 
страны, а не для спекуляций 
на бирже.

Лейбористскому руковод
ству все же удалось повести 
за собой большинство деле
гатов при голосовании по 
«антиинфляционной» полити
ке. Тут сыграли свою роль 
заявления лидеров партии о 
том, что их поражение по ре
шающему внутриполитиче
скому вопросу поставит под 
угрозу само существование 
лейбористского правительст
ва и повысит шансы консер
ваторов на возвращение в 
министерские кабинеты 
Уайтхолла.

Тем не менее конферен
ция в Блэкпуле подтвердила, 
что левое крыло партии по
степенно набирает силу. На
метившийся !в последние го
да сдвиг влево рядовых чле
нов партии продолжается. 
Этот вывод подтверждает не 
только ход дискуссий, но и 
выборы исполкома лейбори
стской партии. Конференция 
забаллотировала министра 
финансов Дениса Хили и на 
его место в исполкоме из
брала одного., из самых ак
тивных деятелей левого кры
ла партии — члена парла
мента Эрика Хеффера. Не

сколько месяцев тому назад 
он был выведен из состава 
правительства за то, что на
рушил инструкции премьер- 
министра и выступил в пар
ламенте против присоедине
ния Англии к «Общему рын
ку».

К числу своих побед на 
конференции левые лейбори
сты относят и, итоги обсуж
дения военной политики 
страны. Подавляющим боль
шинством голосоА делегаты 
приняли резолюцию, в кото
рой потребовали от прави
тельства «немедленного со
кращения» военного бюдже
та. В ходе обсуждения этого 
вопроса было высказано не
мало критических замечаний 
в адрес военного блока 
НАТО, который был охарак
теризован как препятствие 
на пути к углублению раз
рядки международной на
пряженности. Ряд делегатов 
указывал также на важность 
итогов .закончившегося в 
Хельсинки общеевропейского 
совещания для укрепления 
всеобщего мира и взаимопо
нимания между народами.

В целом дискуссии в Блэк
пуле показали, что в правя
щей партия продолжается 
борьба за выбор методов ле
чения социально-экономиче
ских болезней Англии и что 
прописываемые правитель
ством лекарства пользуются 
далеко не всеобщей поддерж
кой.

В. ВАСИЛЕЦ, 
корр. ТАСС.
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Академии наук нашей 
страны — 250 лет. Весь со
ветский народ отмечает этот 
юбилей, как большой ̂ кразд- 
ник национальной культуры, 
как всенародный смотр до
стижений советской науки.

НА СНИМКАХ: экспози
ции юбилейной выставки, по
священной 250-летию Акаде
мии наук СССР. Один из

стендов Сибирского отделе
ния Академии наук СССР с 
указанием научных центров 
Снбири — Новосибирска, 
Томска, Красноярска, Иркут
ска, Читы, Якутской н Б у  
рятской АССР. Тысячи зару
бежных гостей с большим ин
тересом знакомятся на вы
ставке с достижениями со
ветской науки.

Фото Д.*'Чернова.
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П ервы й ко н ц ер т декады
Начало нынешнего кон

цертного сезона ознаменова
но заметным событием: нача
лась вторая декада класси
ческой музыки. Мы присут
ствуем при, рождении в куль
турной жизни областного 
центра новой хорошей тради
ции.

Этот праздник отличается, 
во-первых, насыщенностью 
концертной жизни, "во-вто
рых, участием первокласс
ных мастеров и, в-третьих, 
включением в . программы 
концертов редко исполняе
мых в Томске произведений 
классической музыки.

Первый концерт декады 
был составлен целиком из 
произведений русской клас

сики. Прозвучали Первая 
симфония А. Н. Скрябина 
(без хорового финала), Вто
рой концерт для фортепьяно 
с оркестром С, В. Рахмани
нова, увертюра-фантазия 
«Ромео и Джульетта» П. И. 
Чайковского.

Первые два произведения 
программы написаны ' почти 
одновременно, в самом нача
ле нынешнего столетия. Они, 
каждое по-своему) отражают, 
дух переломного времени, о 
котором А. Блок писал:

П ускай  зовут: Забудь поэт!
В ернись в краси вы е ую ты !
Нет, лучш е с ги н у ть  в стуж е  

лю той!
У ю та — нет. П окоя — нет!
Увертюра-фантазия «Ро

мео и Джульетта» как бы 
возвращает слушателей к 
источнику вдохновения Скря
бина и Рахманинова — к ко
рифею русской музыки 
П. И. Чайковскому, чьи вы

сокие творческие принципы 
получили свое дальнейшее 
развитие в музыке Рахмани
нова и Скрябина. Следует 
также заметить, ̂ что, несмот
ря на стилистические разли
чия исполненных произведе
ний, их объединяют высокая 
этическая идея, лирическая 
выразительность, драматизм.

Первые концерты декады 
подар'или томским любите
лям музыки не только ра
дость соприкосновения с 
большим искусством, но и 
приятные открытия. Прежде 
всего это относится к дири
жеру — заслуженному арти
сту БССР Виталию Катаеву. 
Это — художник большого 
артистического темперамен
та. Повышенная экспрессия, 
столь характерная для мно
гих произведений Скрябина 
и Рахманинова, близка твор
ческой индивидуальности ди

рижера. Может быть, по 
этой причине именно эти ав
торы лучше йсего прозвуча
ли в концерте. Дирижер осо
бенно остро чувствует «зара
женность» музыки Скряби
на. На слушателей произве
ли особенно большое впечат
ление те эпизоды Первой 
симфонии, где происходят 
резкие нарастания, «всплес
ки» лирического чувства, и в 
концерте. Рахманинова мы 
почувствовали тот же напря
женный эмоциональный: то
нус, Дирижер обладает, на 
наш взгляд, редкой способно
стью держать слушательское 
внимание до конца исполняе
мого произведения. В от
дельные моменты (2-я и 5-я 
части симфонии Скрябина; 
реприза 1-й части и вторая 
тема из 2-й части Концерта 
Рахманинова: реприза и кода 
Увертюры-фантазии) влия

ние дирижера на зритель
ный зал было почти гипноти
ческим. Оркестр, повинуясь 
исполнительской воле Вита
лия Катаева, буквально пре
образился, засверкал новы
ми красками. Дирижер чув
ствует и хорошо . выявляет 
«подводные течения» в му
зыке, Многоплановая оркест
ровая ткань от этого у него 
становится особенно выпук
лой.

Вместе с тем последняя 
особенность творческого по
черка дирижера иногда по
рождает недостатки в интер
претации произведений. Как 
нам показалось, уделяя мно
го внимания широкому раз
ливу чувства и выявляя при 
этом в музыке много инте
ресных деталей, дирижер в 
то же время недооценивает 
моменты контрдействия. От 
этого драматургия произве

дений (отчасти в симфония 
и в особенности в увертю
ре) предстает несколько об
легченной. В увертюре-фан
тазии, кроме того, недоста
точно органичными были пе
реходы от одного раздела 
произведения к другому.

Солисткой в первых кон
цертах декады выступила 
лауреат международного кон
курса Людмила Сооина. Хо
тя пианистка хорошо знако
ма томским любителям му-' 
зыки по своим прошлым га
стролям, ее оригинальная 
интерпретация Второго фор
тепьянного концерта С. В. 
Рахманинова явилась откры
тием для нас. Людмила __ Со- 
сина — тонкий и умный ин-. 
терлретатор. На сей раз она 
предложила свое прочтение 
популярного, известного по ■ 
многим, в гом числе и ав
торским, записям сочинения. 
Как нам кажется, в своей 
трактовке пианистка во мно
гом отталкивается от более 
поздних сочинений Рахмани
нова — таких, как «Колоко
ла», Четвертый фортепьян
ный концерт, Третья симфо

ния, в которых усиливается 
внутренний драматизм, по
являются мотивы разочаро
вания. Исполнительница 
стремятся подчеркнуть р му
зыке Рахманинова темы 
борьбы человечества за его 
духовные ценности, борьбы 
со злом. Отсюда «внелич- 
ное» начало, обострение 
контрастов в 1-й части, ба- 
ховская возвышенная лирика 
(временами даже отрешен- 
ность) во 2-й части...

Полному успеху исполне
ния концерта Рахмани
нова иногда мешала не
которая искусственность 
трактовки, вступавшая в 
противоречие с образным 
строем рахманвновекой му
зыки, а в ряде случаев — 
несхожесть ярких творческих 
натур пианистки' и дириже
ра.

Впрочем, отмеченные вы
ше недостатки не умаляют 
достоинств выступавших ар
тистов, чье искусство по до
стоинству было оценено слу
шателями.

В. НИКОЛАЕВ, 
музыковед.

Из почты «Книголюба»

В ОЧЕРЕДЬ НА КЛАССИКУ
В силу своей профессии 

мне часто приходится посе
щать квартиры учащихся, 
родителями которых явля
ются рабочие и специалисты 
совхоза. Первым делом, ко
нечно, интересуешься, как 
организовано рабочее место 
ученика, что он читает, ка
кую корреспонденцию выпи
сывают его родители.

В каждой квартире теперь 
можно увидеть несколько 
периодических изданий, спе
циальную и художественную 
литературу.

Но чвот однажды в доме 
совхозного механизатора я 

заметил два больших шкафа, 
до отказа набитых литерату
рой, которую, по всему было 
видно, никто никогда не 
трогал. Здесь стояли пол
ные собрания сочинений 
Ф. М. Достоевского, Синкле
ра'Льюиса, Золя, Доде, раз- 
л инн ы е энцнк лоп е ди ч ес кие 
справочники. Несколько по
лок заняли отдельные том'а 
современной советской лите
ратуры. Внизу одиноко при
тулились учебник трактори- 
ста-машнниста, справочник 
сельского механизатора и 
несколько сельскохозяйст
венных брошюр. Вот это бы
ло в ходу: замаслены потем
невшие корки учебников, по
мяты обложки брошюр. Эти 
книги жили, ими пользова
лись, в отличие от красиво 
изданных и оформленных 
произведений классиков, ко
торые покрылись пылью.

Иван Степанович (так 
звали Хозяина библиотеки) 
был известен учителям. Они 
не раз приглашали его в 
школу из-за проделок сына. 
Особой начитанностью маль
чик не отличался. Учился он 
в начальных классах, и по-' 
добная литература могла 
ему понадобиться лишь че-̂  
рез пять-шесть лет. Одиаж-* 
ды мы спросили, зачем он 
держит дома такую богатую 
библиотеку, которой никто 
не пользуется, почему не 
предложит ее кому-нибудь 
или не сдаст в местную биб

лиотеку. Учительница лите
ратуры слезно просила Ива
на Степановича продать ей 
хотя бы несколько книг, 
крайне необходимых для ре
бят. Но Иван Степанович 
обиделся, сказав, он то
же «культурным хочет быть 
и хоть книги не читает, но 
пусть все видят, что они у 
него есть».

Остается добавить, что 
вечерами Иван Степанович

22 о ктяб ря . Киноф естиваль 
ГосФ ильмоф онда СССР. «Секрет 
а ктр и с ы »  — 17. «Д илиж анс» — 
Ю , «Б агдадский  вор» — 21.

ПТЕАТР
22 о ктя б р я  — с п е кта кл ь  

«С луга д в ух  господ».
Начало — -в 19 час. 30 м ин.

К И Н О

играл в «подкидного» или за- 
' бивал «козла».

Мы привели этот факт не 
для того, чтобы поговорить 
о культуре человека, а за
тем, чтобы поразмышлять о 
судьбе книг в личных биб
лиотеках, об истинных кни
голюбах.

Я уверен, что Иван Сте
панович со своей личной 
библиотекой, которую он 
прячет от людей и которой 
сам не пользуется, не оди
нок. Для одних личная биб
лиотека — символ культур
ной жизни, которую они 
якобы ведут, для других 
— часть домашней обста

новки, вроде дивана-кровати, 
для третьих -— выгодное по
мещение. капитала. Есть и 
четвертые. Это те, для кого 
каждая новая приобретенная 
книга — радость, которой 
они торопятся поделиться с 
окружающими. У таких кни
ги на полках не залежива
ются: их берут знакомые, те 
в свою очередь одалживают 
своим знакомым на вечерок, 
и книга, пройдя добрый де
сяток людей, возвращается 
к своему хозяину.

Нынче трудно купить 
книги Пушкина, Гоголя, 
романы Ф. Достоевского 
Л. Толстого, рассказы 
ОТенри, лирику С. Есенина. 
Да что там говорить о клас
сиках, когда произведения 
современных советских писа
телей достать не просто. И 
эта цонятцо: нужны огром
ные тиражи; чтобы удовлет
ворить спрос всех жаждущих 
приобрести новую книгу.

А что, если попытаться* 
распространять книги по 
профессиям? Взять, напри
мер, наш учительский кол
лектив. Ведь ни у кого из 
нас, педагогов, нет полного 
собрания сочинений извест
ного советского педагога 
В. А, Сухомлинского. В то 
же время эти книги в отлич
ном издании красуются на 
полке моего знакомого, агро
нома. Не знаю, при каких 
обстоятельствах они оказа
лись у него, но расставаться 
с ними он не спешит. Напро
тив, запрятал их подальше, 
как только узнал, что учите
ля за ними охотятся.

Каждый год, когда изуча
ются программные произве
дения классиков русской ли- 

' терагуры, сотни ребят ме
чутся по библиотекам в по
исках литературы. Препода
ватели нашей школы, как 
правило, свой отпуск совме-

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
1юбовь земная» — 8-40,
О, 12-20, 14-10, 16, 17-50,
0. 21-30.
имени М. ГОРЬКОГО
1ивень» — 8-40, 10-20, 12,
0. 15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. 
казан ия  ф отограф а» — 

10-20. 12, 13-40. 15-20, 17, 
0. 20-20. 22. Зал ки н о хр о н и - 
«Охота на золото», «Отдых 
есу», «А льм анах ки н о п уте - 
твий» № 96 — 9. 11-10.13-20, 
О 17-40. 19-50. «В один пре
сны й вечер 2000 года», 
ень — пора свадеб», «Ун- 
нская песня вс! Ф ран ци и » .

«Я работаю  волш ебником » —
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 
20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Ливень» — 8-40, Г0-20, 12,

13-40. 15-20, 17. 18-40. 20-20, 22, 
«П оказания ф отограф а» — 
9, 12, 13-30, 15. 16-30. 18, 19-30,
21. 22-30. «Отронн во Вселен
ной» — 10-30.

ийени И. ЧЕРНЫХ
«П оказания ф отограф а» —

9, 12-30, 14, 16, 17-30, 19, 20-30. 
«В городе С» — 10-30.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб орн и к — 9-20. «Ли- 

•вень»  — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
«Трое с у т о к  после бессмер

тия» — 9. 10-50, 12-40. 14-30.
«С лоненок цвета мечты» —
16-20. 18. 19-40, 21-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Больш ая стир ка »  —  18, 20,22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«М олчание д окто ра  Ивенса» 
— 15. « П р е ступ н и к  и его до
сье» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
*У  озера» (две серин) — 

15-30. «П а ри ж ски е  тай ны » —
10, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«В иннету — сы н И нчу-Ч уна»
' — 15, 18, 21,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ж елезная маска» — 15, 17, 
19, 21.

(две .серии)

щают с. походами по книж
ным магазинам. Но это, к 
сожалению, мало что дает. В 
букинистических магазинах 
в массовом количестве про
дают потрепанные литера
турные журналы. Да и. то 
только в городах. В сель
ских магазинах продажей 
букинистической литерату
ры занимаются очень мало. 
Так вот, если бы организо
вать распространение книг 
по профессиям, спрос многих 
опециалист'О'В был бы удов
летворен. Для этого надо 
только ввести что-то вроде 
абонемента на первоочеред
ное получение книг по опре
деленной специальности и 
тематике. Такой абонемент 
давал бы право на брониро
вание книг, скажем, в тече
ние месяца. Если владелец 
абонемента их не выкупит, 
книги можно пустить в про
дажу.

Разумеется, за ■ абонемент 
надо брать плату. Обладате
лем абонемента пусть станет 
тот, у кого имеется рекомен
дация от общества книголю
бов (иначе книги опять бу
дут попадать в руки тех, ко
му они не нужны).

Кстати, об обществе кни
голюбов. К сожалению, с 
его учреждением ничего не 
изменилось. А ведь кто, как 
не правление книголюбов, 
должен позаботиться о том, 
чтобы произведения класси
ков не в последнюю очередь 
получали учителя литерату
ры, а Педагогическая лите-, 
ратура попадала воспитате
лям.

Девять лет я выполняю 
обязанности пропагандиста в 
системе политического про
свещения и не помню слу
чая, чтобы когда-либо испы
тывал недостаток в литера
туре. Любую литературу, 
которая выходит в свет, 
всегда можно получить в 
кабинетах' политического 
просвещения.

Можно, оказывается, 
удовлетворить спрос на ли
тературу. Надо только тор
гующим организациям сов
местно с правлением обще
ства книголюбов задуматься 
над решением этой пробле
мы. Проблема упорядочения 
книжной торговли стано
вится, как никогда, насущ
ной и актуальной.

Н. ГЛАЗУНОВ, 
директор школы.

с. Ж уково ,
К р и в о ш е и н ски й  район.

Скоро уже три месяца, как 
в залах областного краевед
ческого музея работает вы
ставка картин замечательно
го русского художника Н. К. 
Рериха. Давно уже прошел 
запланированный для экспо
зиции срок, а люди все идут 
и идут к полотнам. Здесь 
уже побывало около восьми
десяти тысяч томичей. *

Скоро выставка закроется. 
Дальнейший путь работ 
Н. К. Рериха — на запад, в 
Вильнюс.

НА СНИМКЕ: в зале вы
ставки.
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Наши интервью п т п о ш ш о в ш о г А
Имя международного гроссмейстера Сало Ф лора хорошо  

известно всем любителям шахмат. Неоднократный участник и 
победитель многих турниров, он встречался за шахматной 
доской с такими прославленными шахматистами, как А лек
сандр Алехин, Эммануил Ласкер, Хосе-Рауль Капабланка, Макс  
Эйве, Михаил Ботвинник.

Несколько дней С. Ф лор  был гостем г. Томска. Наш 
корреспондент встретился с гроссмейстером и попросил его  
ответить на несколько вопросов.

— Первый вопрос — из 
серии «вечных». Что такое 
шахматы: спорт или искусст
во?

— Действительно, «веч
ный» вопрос. Я уже более 
полувека играю в шахматы, 
пора бы, кажется, и на
учиться этой игре, и опреде
лить, наконец, что это такое. 
Когда-то полушутя гениаль
ный кубинец Капаблашц 
сказал, что есть люди, кото
рые никогда не научатся иг- ■ 
рать в шахматы. Наверное, 
есть и такие, которым обяза
тельно нужно четкое опре
деление, как бу'дто иначе им 
тр5'дно сесть за шахматный 
столик. Я лично присоеди
няюсь к мнению нашего но
вого чемпиона'мира Анато
лия Карпова: шахматы — 
это спорт. Давайте так и счи
тать.

— Что ж, утверждение, 
характерное для А. Карпова. 
Чемпиона ведь упрекают в 
слишком большой привер
женности к чисто спортив
ным результатам, усматри
вая в этом причину «сухо
сти, рациональности» его иг
ровой манеры...

.—• Я не согласен с такой 
критикой. Карпов очень 
сильный шахматист, сильный 
именно практической игрой, 
великолепно разбираясь при 
этом в теории, В каждой 
партии о» ставит себе строго 
реальную задачу. Известно, 
что многие остались недо

вольны минимальным счетом 
в матче Карпов — Корчной.
Я был арбитром этой встре
чи и знаю, что Карпов не 
стремился к «блестящей» 
победе сознательно: он берег 
силы, ,в том числе и физиче
ские.

Мне, да и не только мне, 
совершенно ясно, что сейчас 
в мире нет равного Карпову 
шахматиста, и найти ему до- * 
цтойного соперника очень 
трудно.

Я понимаю, что многие 
спросили бы сейчас: «А Фи
шер?». Что ж, американский 
гроссмейстер три года назад 
был очень силен и по праву 
выиграл в Рейкьявике. Но 
ведь с тех пор о нем ничего 
не известно, Фишер нигде ' 
не показывается, ни с кем 
не . желает разговаривать. 
Неоднократные попытки 
доктора Эвве, других пред
ставителей ФИДЕ связаться 
с ним не принесли никаких 
результатов. А все газетные 
сенсации о претензиях экс
чемпиона мира никак не 
подтверждены самим Фише
ром.

— Как вы считаете, обо
гатят ли шахматную игру 
электронные вычислитель
ные машины? Ведь они уже 
играют и даже проводят тур
ниры через океаны...

— Разве это игра? Да, 
машины с огромной скоро
стью считают варианты, но

не больше. И то вся их рабо
та — это скрупулезное сле
дование программе, задан
ной человеком, без „какого- 
либб следа самостоятельного 
творчества. При всем ува
жении к моему другу Ми
хаилу Ботвиннику не могу 
согласиться . с его идеей 
электронного шахматиста. 
Мое глубокое убеждение — 
шахматы созданы людьми 
для людей и принадлежат 
только им. Для одних это 
забава, вид отдыха, для дру
гих —■ возможность с наи
большей полнотой проявить 
свои творческие возможно
сти, дело всей жизни. И ре 
надо отдавать их машинам. 
Разумнее было бы эти ог
ромные усилия направить на 
развитие самих шахмат, на 
большую популяризацию их 
среди молодежи. Как и лю
бой вид спорта, они закаля
ют волю, характер, помога
ют формировать личность. А 
кроме того, дисциплинируют 
мышление, вырабатывают 
умение_ сосредоточить все 
силы ума и "души на одном 
деле,, на достижении постав
ленной цели. В этом, - если 
хотите, большое воспита
тельное значение нашей лю
бимой игры.

— И ваш вторичный при
езд в Томск...

— ...Преследует прежде 
всего эту цель — популяри
зацию шахмат. Лекции, бесе
ды, сеансы одновременной 
игры. Кстати, не всегда они 
проходили для меня гладко. 
Очень интересной была 
встреча с шахматистами 
университета. Играл од
новременно около тридцати 
партий и пять из них проиг
рал. Естественно, что, когда 
в какой-то город приезжает 
гроссмейстер, местные шах

матисты стремятся хоро
шенько его побить. Но все- 
таки пять поражений... Я не 
часто так, проигрываю. Хотя 
должен сказать, что сейчас 
в любом городе средний; уро
вень шахматного мастерства 
довольно высок, и это, ко
нечно, всех цас радует...

— А если сравнить ваши 
два визита в Томск, можно 
ли говорить о каком-то твор
ческом росте наших шахма
тистов? \

— Это очень трудно,
практически невозможно. В 
вашем городе есть крупный 
недостаток, как и в других 
сибирских городах: здесь
нет шахматного клуба. А 
следовательно, шахматистам 
негде повышать свое мастер
ство. Нет и никакой стати
стики. Неизвестно точно, 
сколько людей играет в 
шахматы, каков класс их иг
ры и ткк далее.

— Что же вы пожелали 
бы томским. шахматистам?

— Не только томским, но 
и всем шахматистам Сибири 
я желаю всяческих успехов 
в их любимом занятии. Но 
для этого надо не просто иг
рать, а и изучать теорию 
шахмат, вести творческий 
поиск, без чего немыслим 
современный шахматист. 
Очень! хочется видеть по
больше сибирских мастеров 
н особенно гроссмейстеров.

Разумеется, гроссмейсте
ры с неба не падают, их на
до растить. А возможно это 
только в больших, современ
ных шахматных клубах. В 
каждой местности несомнен
но есть талантливая шахмат
ная молодежь. Надо только 
создать условия, в которых 
эти таланты могли бы про
явить себя.

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ 
ПО ХОККЕЮ

О четырех матчах хоккей
ного первенства страны, сы
гранных 20 октября, расска
зывают корреспонденты 
ТАСС:

«Динамо» (Рига) — «Кры
лья Советов» — 5:1.

С первых минут успех со
путствовал динамовцам, 
лишь в заключительном пе
риоде гости резко прибави
ли в скорости и... часто на- 

. рушали правила. Рижане 
четко реализовали преиму
щество в одного, а то и двух 
«лишних игроков».

СКА — «Трактор»—»3:3.
Скорость была в этом мат

че ключом к победе, но до
биться превосходства в ней 
не удалось ни одной из сто
рон.

«Торпедо»—«Спартак» —т 
1:3.

Хозяевам поля не зани
мать энтузиазма. Их капитан 
— Мишин открыл счет. Но 
мастерство спартаковцев 
все-таки взяло верх.

«Динамо» (Москва) — 
ЦСКА — 7:4. В Москве
встречались лидеры первен
ства. Матч получился инте
ресным, боевым. От начала 
до конца динамовцы имели 
солидное преимущество, они 
были быстрее, атаковали бо
лее целенаправленно, в то 
же время отменно сыграли в 
обороне.

(Корр. ТАСС).

ЗА ТИТУЛ «КОРОЛЕВЫ 
Ш А Х М А Т »

ПИЦУНДА, 20 октября. 
Здесь состоялось сегодня 
торжественное открытие мат
ча на первенство мира сре
ди женщин. Играют Нона 
Гаириндашви'ли и Нана 
Александрия.

Здесь, в Пицунде, прой
дет половина этого соревно
вания, остальные партии — 
в Тбилиси после нескольких 
дней перерыва. Для победы 
Александрии нужно набрать 
минимум 8,5 очка, тогда как 
Гаприндашвили устраивает 
ничья — 8:8.

(ТАОС).

К А Т О В И Ц Е  
8 - 2 5  А П Р Е Л Я

В А Р Ш А В А , 20 о ктяб ря . 
(ТАСС). На заседании и спо л ко 
ма М еж дународной  л и ги  х о к 
кея  на льду (ЛИГХ), пр оход и в
ш ем с 17 по  19 октяб р я  в Вар
ш аве, реш ено че м пи онат мира 
по х о к к е ю  1976 года 
ком ан д  гр у п п ы  «А» в польскЬм  
городе Катовице • ор ганизовать  
с 8 по 25 апреля.

Вот расписание  первого  эта 
па  чем пионата ,' в которо м  п р и 
м ут  уча сти е  сборны е СССР, Че
хосл о ва ки и , Ш веци и . Ф и н л я н 
дии , П ольш и, ГДР, С Ш А  и  Ф РГ, 

8 апреля: Ш веция  — Ф РГ, 
Ф инляндия  — С Ш А , ЧССР — 
ГДР, СССР — Польш а, 9: ЧССР
— П ольш а, СССР — ГДР, 10: 
Ф инляндия  — Ф РГ, Ш веция — 
С Ш А , 11: СССР — Ф ин ля н д и я , 
Польш а — ГДР, ЧССР — Ш ве
ция, 12: Польш а — Ф Р Г, С Ш А
— ГДР, 13: ЧССР — Ф и н л я н 
дия, СССР — Ш веция , 14: Поль
ша — С Ш А , ГДР — Ф РГ, 15: 
Ф инляндия  — Ш веция , ЧССР — 
С Ш А , СССР — Ф Р Г. 16 апреля
— свободны й день. 17: Ш веция
— ГДР, Ф ин л я н д и я  — Польш а, 
СССР — ЧССР, 18: С Ш А  — 
Ф РГ, Ф ин лян ди я  — ГДР, 19: 
ЧССР — Ф РГ, Ш веция — Поль
ша, СССР — С Ш А .

С 20 по  25 апреля пройдет 
второй  этап  т ур н и р а , в ходе 
которо го  четы ре сильнейш ие 
ком ан д ы  в  один к р у г  определят 
чем пиона и призеров, а д руго й  
«квартет»  разы грает места с 
5-гб по  8-е.

На Олимпиаде в И н сб руке  
в ы с ту п я т ' двенадцать сборны х.
2 и 3 ф евраля они  проведут 
ква л и ф и ка ц и о н н ы е  соревнова
ния , а затем ш естерка  силь
н е й ш и х  по спо рит  за медали.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

т  В Ш  р а д и о

СРЕДА, 22 октяб ря  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Новости. 9.10. Цв. «Оль 

га Сергеевна». Глава 6-я. 10.10 
М. Ю. Л ерм онтов. «М цыри» 
10.45. Цв. <гТебе, ю ность!»
11.30. Цв. Ф ильм  — детям 
«Найди меня, Леня!». Х удож е 
стаенны й  фильм. 13.10. Цв 
М ультф ильм . 13.20. Цв. «Твор 
честно народов мира». 13.50 
Цв. «В ихри  враждебные». Худо 
ж ествен н ы й  ф ильм. 17.30. «Вре
мя». 18.10. Цв. Торж ественны й  
ко н ц е р т  мастеров и скусств  
ГДР. по свящ е нн ы й  о ткр ы ти ю  
В сем ирного ко н гр е сса  ж енщ и н,
19.30. Цв. «Ольга Сергеевна». 
Глава 6-я. 20.35. К онцер т. 21.00. 
«Н аука  сегодня».

ТОМСК
21.30. В е стн и к  ЦНТИ. Говорят 

у ч а с тн и ки  конф еренц ии  «Моло
дые учены е и спе ци али сты  в 
девятой пятилетке» . 22.00. Но
вости.

МОСКВА
22.15—23.45, К у б о к  обла

дателей к у б к о в  по ф утболу. 
«Арарат» (Ереван) — «Вест 
Хем ю найтед» (А нглия). 1-й н 
2-й тайм ы . Трансляция из Ере
вана. 23.45— 60j15, «Время»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

■19.30. Ф ильм  — детям. 19.50. 
«Том ск ли те ратурны й » . Встреча 
с Вадимом М а тве е вы м . 20.40 
— 22.30. «Н орм андия —• Неман». 
Х уд ож ественны й  фильм. (СССР 
— Ф ранция),

СРЕДА, 22 октяб ря
7.34. Обзор последних изве

стий . 7.40. Поет кв а р те т  « А к 
корд». 7.50. Р еклам а и объяв
ления. 9.00. По страницам  га 
зеты  «Красное знам я». 9.10. Н о
в и н к и  наш ей ф онотеки . 9.30. 
«Смена». Р адиопрограм м а для 
молодежи. Н австречу ■ XXV 
съ езду КПСС. Ты  ж и в е ш ь  на 
селе. Почта «Смены». Х р о н и ка  
ко м со м о л ьски х  будней. «У 
ка ж д о го  врем ени своя передо
вая» — м онолог гвардейца п я 
тил е тки . Б иограф ии  м олоды х. 
10.00. Последние известия. 
19,11. «Смена». П овторение у т 
реннего в ы п у с ка ,

24 октября.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
КОНЦЕРТ

ансамбля «Мелодии Азер
байджана».

Художественный .руково
дитель — заслуженный дея
тель искусств Азербайджан
ской ССР композитор А. Ме- 
шадибеков.

Билеты продаются.
Начало — в 20 часов.

Завод резиновой обуви 
реализует по безналичному 
расчету некондиционные
мужские резиновые сапоги, 
артикул , 150 фэ по ' цене 
4 руб. 92 коп. за одну пару: 
спортивные ботинки (кеды) 
мужские, артикул 2165 по 
цене 2 руб. 40 коп. за одну 
пару: женские, артикул
2365 по цене 2 руб. 10 коп. 
за одну пару.

Наш адрес: 634050,
Томск, пр, Ленина, 84, 
ТЗРО.

Отделу' рабочего снабже
ния Самусьокого судоремонт
но-судостроительного завода 
срочно требуется на посто
янную работу главный бух
галтер. Квартирой обеспечи
вается.

Обращаться: пос. Самусь, 
ул. Кооперативная, 2, теле
фон № 2-26-51, дополнитель
но-^-Саму сьский орс, 6-26, 
6-27.

МЕНЯЮ благоустроен
ную трехкомнатную кварти
ру с двумя лоджиями в 
г. Джамбуле Казахской 
ССР на равноценную или. 
четырехкомнатную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 12, кв. 59, к Ста- 
невко Г. И., тел. № 4-58-66.

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!
Дворец культуры «Авангард» приглашает вас в школу 

СОВРЕМЕННОГО ТАНЦА. В программе обучения: оте
чественные. зарубежные и современные танцы.

Занятия ведет лауреат всероссийских конкурсов ис
полнителей бальных танцев А. Ведерников.

Запись — ежедневно у дежурного Дворца культуры. 
Первое занятие — 28 октября, в 19 часов.

СТРОГО СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ 
ГАЗОВЫМИ ПРИБОРАМИ

Напоминаем владельцам газобаллонных установок о 
том, что в момент замены пустого баллона на наполнен
ный газом пе4ь на кухне не должна топиться, электрона- 

-греватедьные приборы должны быть выключены,, помеще
ние кухни проветрено.

В зимнее время необходимо самим абонентам прове
рять вновь установленный баллон на утечку газа через 
1,5-—2 часа после установки, обмывая вентиль баллона 
мыльным раствором. В случае утечки срочно звоните по 
телефону «04».

Соблюдайте особую осторожоность при пользовании ду- 
-ховым шкафом. Перед зажиганием горелок духового шка
фа убедитесь, что кран этих горелок закрыт. ПосДе этого 
проветрите духовой шкаф, открыв дверку на 2—3-мину
ты.

Следите, чтобы ,газ загорелся у всех отверстий горелки. 
Категорически запрещается использовать газовую плиту 
для отопления. ,

Обо всех неисправностях газового оборудования изве
щайте трест «Томсюгоргаз» по телефону № 2-41-83, а в 
аварийных случаях — по телефону «04».

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
приглашает на постоянную 
работу: радиоинженеров,
техников, лаборантов и стар
ших лаборантов (мужчин), 
машинисток, гардеробщиц, 
слесарей-сантехннков (3— 
6-го разрядов), математика- 
программиста, шоферов I 
и И классов, автосле
сарей, разнорабочих, грузчи
ков, электромонтажников’ 
(4—6-го разрядов). ^

Гардеробщицам (одино
ким) предоставляется место 
в общежитии.

.Обращаться: г. Томск-50, 
пр. Ленина, 40, в отдел кад
ров, телефон № 2-55-75,

Колл екти в  автобазы  №  1 
объединения «Том скстрой- 
транс» с гл уб о ки м  п р и с ко р 
бием извещ ает о безвремен
ной  ко н чи н е  р а б отн ика  ав
тобазы

РОЖИ ЕВА
Н иколая Василь«вича

и вы ра ж ает  соболезнование 
семье и  б л и зки м  по поводу 
тяж елой  утр а ты .

В ы нос тела — 22 октяб ря , 
в 16 часов, и з  кв а р т и р ы  по 
кой н о го .

ВНАШ АДРЕБ И ТЕЛЕФОНЫт
А дрес редакции : 6340S0, Томен, ГСП 18, пр . им. Ф рунзе , 103. ТЕЛЕФОНЫ :
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